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1988. Los congresos socialistas. 

31 congreso federal del PSOE. Madrid, 22-24 enero 1988 

          

Previo al Vº Congreso del PSPV-PSOE, se celebraba en Madrid el 31 Congreso Federal del PSOE, del 22 

al 24 enero 1988. El peso orgánico del PSPV·PSOE en el congreso federal del PSOE se concretaba en ser 

la segunda federación en afiliación, tras Andalucía, con 29.804 militantes, y 119 delegados, un 13,8% de 

los 860 delegados electos. 

 

PSPV·PSOE: Estos son sus poderes 

29.804 militantes al corriente de cuotas. 

119 delegados en el próximo congreso federal del partido, que equivalían, casi, al 15% del total de 

delegados presentes.  

453 organizaciones locales, repartidas entre las tres provincias, y 36 ejecutivas comarcales. 

Militantes suyos presiden la Generalidad, las Cortes Valencianas, las tres diputaciones provinciales, la 

casi totalidad de ayuntamientos de más de 20.000 habitantes, y más del 75% de la totalidad de 

ayuntamientos de la Comunidad Valenciana. 

Las Provincias. 25 octubre 1985. 

 
Fuente: "PSOE. Crónica entre congresos. 1985-1988"/230. 
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Fuente: "PSOE. Crónica entre congresos. 1985-1988"/231. 
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Fuente: "PSOE. Crónica entre congresos. 1985-1988"/232. 

 

Fuente: "PSOE. Crónica entre congresos. 1985-1988"/233. 

 

En el 31 Congreso Federal del PSOE Felipe González y 

Alfonso Guerra van de la mano, como habían ido siempre. 

Enfrente tienen a UGT, Izquierda Socialista y a los que 

plantean una ponencia alternativa a la oficial -la encabezada 

por el vasco Ricardo García Damborenea-, algunos dirigentes 

de comunidades autónomas como Joaquín Leguina, o que 

mantienen posiciones próximas a UGT, como Joan Lerma. 

Joaquín Leguina ha hecho esfuerzos por animar el debate desde 

la secretaría general de la Federación Socialista Madrileña, 

propugnando la recuperación del discurso de izquierdas. "Sus 

intervenciones, en abierto desafío a la consigna que se atribuye 

a Guerra, "el que se mueve no sale en la foto'', llegaron a 

inquietar a la dirección del partido. 

Joaquín Leguina ha corrido algunos riesgos, pero sabía que no 

estaba solo. Su amigo Raimon Obiols y el presidente 

valenciano, Joan Lerma, su vinculación a algunos antiguos 

altos cargos de la Administración socialista y su buena 

relación con Nicolás Redondo y otros dirigentes de UGT le 

revestían de razón moral" (El Globo. 15 de enero de 1988). 

Alfonso Guerra controla férreamente la organización del 

partido, y amarra directamente a los delegados al congreso, del 

que desde UGT llaman «el congreso del pesebre», que según  
Tiempo. 7 diciembre 1987. 
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Manuel Garnacho, dirigente de UGT de la Construcción, ha denunciado que al 31 Congreso Federal «van 

a asistir tantos cargos públicos que no cabrá en el "parking del Palacio de Congresos y Exposiciones de 

Madrid tanto coche oficial».  

Lerma "llamado a capilla por Alfonso Guerra". 

El papel de Alfonso Guerra, en la elección de los delegados era conseguir mayoría de afines a la línea 

defendida por la Ejecutiva Federal. En una de las informaciones que aparecían en prensa, se recogía con 

detalle las posiciones de los distinto presidentes autonómicos, y al mismo tiempo secretarios generales de 

las federaciones socialistas del partido, y como Alfonso Guerra controlaba estas federaciones y a la 

mayoría de los delegados. Sobre la federación valenciana señalaba Tiempo que no se consideraba afín a 

Ejecutiva Federal a Joan Lerma, secretario general del PSPV-PSOE de la Comunidad Valenciana y 

presidente de la Generalitat Valenciana. Lerma, "que hace unas semanas consiguió arrancar al Gobierno 

central una ayuda de 85.000 millones de pesetas por las riadas sufridas en su región, fue llamado a 

capilla por Alfonso Guerra el jueves pasado. Este censuró al dirigente valenciano haber pactado con 

Izquierda Socialista la lista de delegados frente a la encabezada por Cipriano Císcar, considerado por 

un miembro de la ejecutiva federal como «una persona afín al aparato». No es que Guerra estuviese solo 

en contra de que Joan Lerma entrase en la Ejecutiva Federal, sino que no quería dar cabida a ningún 

«lendakari» regional. (Tiempo. 7-12-1987). 

Por su parte, Diario 16 publicaba el "Dossier. Doce protagonistas sin sorpresas". El periodista Carlos 

Dávila hace un perfil de varios dirigentes del PSOE. Sobre Joan Lema escribía: 

"Lerma: la habilidad. - De él desconfían en el socialismo total de Madrid y de él proclaman auténticas 

pestes los críticos de Valencia. Pero sigue. Su Gobierno autonómico ha sufrido -sin éxito- pruebas tan 

deplorables como las riadas. Y sigue. En un tiempo quiso aparentar una cierta respuesta gritona a Guerra, 

pero ya cedió en sus actitudes. Conoció que Guerra le podía desestabilizar incluso en su campo. Por eso 

sigue. Ahora, también por eso, más que califa, es ninot; un morigerado ejecutivo que no está para 

disgustar a la jerarquía".1  

¿Porqué era importante ser portavoz y encabezar la delegación de la federación valenciana al 

congreso? La importancia de sindicar el voto en un portavoz era que este era el que negociaba en nombre 

del PSPV-PSOE, y que votaba la elección de la mesa del congreso, la gestión de la ejecutiva federal 

saliente, y sobre todo negociaba la elección de nueva ejecutiva federal del partido. 

La llamada delegación única se decidía previamente al congreso federal en votación en asamblea entre los 

119 delegados electos. Quien fuera portavoz tendría, inicialmente, 108 de los 119 votos, los 11 restantes 

iban como Izquierda Socialista, lo que suponía que aportaba un 12,5% del total de los votos en el 31 

congreso. De entrada, Joan Lerma sería el portavoz, pero su mandato era apoyar a la Ejecutiva Federal, y 

para eso estaba Antonio García Miralles y Ciprià Císcar como portavoces adjuntos, aparte del ministro 

José María Maravall, que garantizaban que se votaría por la opción Felipe/Guerra, lo que hacía que 

Lerma no tuviese ninguna fuerza para entrar en la Ejecutiva del partido, bien al contrario. Y esta vez 

tampoco tenía capacidad de veto, o para impedir que se optase por alguien con el que no se identificase 

con él en el PSPV, como si lo había tenido el anterior XXX congreso del PSOE. 

En prensa, habría las típicas intoxicaciones precongresuales de los partidos, de todo tipo, desde todos los 

sectores del partido y de todo color político, como es normal en política partidaria. Algunas como esta, 

inspiradas por el lermismo: 

"En el último congreso federal del PSOE el propio Lerma se negó a que nadie del partido entrase en la 

ejecutiva de Madrid, por considerar que así el PSPV·PSOE disponía de mayores cuotas de autonomía 

efectiva en sus tomas de decisión sobre asuntos internos. Esta postura de Lerma (no entrar en la ejecutiva 

federal), no es compartida por algunos dirigentes del partido, y bastantes militantes socialistas de base no 

acaban de comprender las ventajas supuestas de no estar en la máxima instancia de poder político 

socialista".2  

 
1 Diario 16. 17 de enero 1988. 
2 Las Provincias. 25 octubre 1987. 
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No es que no lo comprendiesen, es que Lerma se opondría a que un valenciano estuviese en la ejecutiva 

federal sino era él. Era de sentido político que el 13,5% de la afiliación del PSOE tuviese alguna 

presencia en la dirección del partido. Pero lo que pudo conseguir en el XXX congreso anterior, en el 31 

no lo conseguiría. 

Lo que recogía la prensa y revistas nacionales, distaba de las informaciones locales, y dejaba a Lerma en 

una posición no oficial, más cerca de UGT que de la línea Felipe/Guerra. El Periódico recogía así la 

posición de Lerma: "La batalla de Valencia. Lerma, el presidente autonómico y secretario general, tiene 

en Ciprià Císcar, el hombre de Guerra, y de José María Maravall, a un rival dispuesto a retirarle de la 

cúspide. De momento ha conseguido que Lerma quede anulado de cara al 31 Congreso".3 Presentaba a 

Joan Lerma junto a los presidentes autonómicos/secretarios generales de Andalucía -Pepote Rodríguez de 

la Borbolla- y Madrid/FSM -Joaquín Leguina-. 

Había una información que no era muy conocida a nivel público. Manuel Rivas, secretario de 

Administración del PSPV-PSOE, mano derecha en cuestiones financieras de Joan Lerma en el partido, 

apoyaba la ponencia alternativa a la oficial, difundiéndola en la federación valenciana, con apoyos a UGT 

y vinculado políticamente a Ricardo García Damborenea. El que fuese persona afín a Lerma, debilitaba a 

este de cara a la Ejecutiva Federal, ya que su posición era vista como ambigua, y más en la línea UGT, si 

bien esta no era la posición oficial de la federación valenciana. 

       

La revista El Globo escribía sobre la posición de Joan Lerma ante el congreso federal lo siguiente: 

"Contra viento y marea, el presidente de la Generalitat valenciana y secretario general del PSPV-PSOE ha 

resistido en su puesto varias operaciones de acoso de la oposición interna de su partido y un revés 

electoral reciente que ha puesto su Gobierno en vilo. Por si fuera poco, el ministro de Educación, José 

María Maravall, se ha presentado a la elección y ha obtenido el mandato de delegado al congreso 

socialista en una lista que se oponía a la suya en una de las agrupaciones suburbanas de Valencia, Horta 

Sud".4 Estaba claro la posición enfrentada del ministro Maravall contra Joan Lerma, ya expresada 

 
3 El Periódico. 17 de enero de 1988. 
4 El Globo. 15 enero 1998. 
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abiertamente en la asamblea de delegados del PSPV del 16 de enero de 1988, junto a Antoni Asunción, al 

que ya nos referiremos después. 

Lerma, ante la situación, haría declaraciones para acercarse a la línea federal/Guerra, como la siguiente: 

"Lerma afirma en Madrid que el PSPV está situado en la izquierda del PSOE. 

Joan Lerma, portavoz de la delegación del PSPV en el congreso federal del PSOE, afirmó ayer que los 

socialistas valencianos están y siempre han estado en la Izquierda del PSOE. Estas declaraciones, 

realizadas en «Hora 25», muestran la total identificación del secretario general del PSPV con los 

postulados de Alfonso Guerra, que realizó el jueves unas manifestaciones en el mismo sentido".5 

 

 

 

 

Algunos datos de los MCS sobre el 31 congreso federal del PSOE 

Delegados y ausentes. 

 

 

 
5 Levante. 23 enero 1988. 
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Diario 16. 15 enero 1988. 

 

"El Congreso de los coches oficiales" titulaba El Independiente. Y citaba 

los numerosos altos cargos que asistían al congreso del partido, normal en 

una organización que gobernaba el Estado, buen numero de CC.AA., 

diputaciones y ayuntamientos en toda España. "Al XXXI Congreso 

acudirán también como delegados los alcaldes de importantes ciudades 

como Barcelona (Pasqual Maragall), Sevilla (Manuel del Valle), o 

Valencia (Ricard Pérez Casado)… Entre otros muchos altos. cargos, 

asistirán como delegados el presidente del Grupo Socialista del 

Parlamento Eduardo Martín Toval, el secretario de Estado para la 

Función Pública Teófilo Serrano, el de Cooperación Internacional Luis 

Yáñez, el presidente de Telefónica Luis Solana, el del Banco Hipotecario, 

Julio Rodríguez, y el de la Cruz Roja Española Leocadio Mario".6 

Diario 16 recogía el perfil de los delegados asistentes al congreso:  

"Profesionalmente predominan los profesores, los abogados y los obreros. 

Casi el 80 por 100 de los delegados del XXXI Congreso del PSOE son 

cargos públicos. 

Casi el 80 por 100 de los 861 delegados que participarán en el XXXI 

Congreso del PSOE ocupan puestos de responsabilidad en la 

Administración, según un análisis elaborado por este diario con datos 

 
6 "El Congreso de los coches oficiales". El Independiente. 9 de enero de 1988. 

 
¿Se refería a José M. Maravall, 

diputado por Valencia, ministro de 

Educación y después vocal de la CEF 

del PSOE? 
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facilitados por todas las federaciones socialistas. Este porcentaje es superior en casi 13 puntos al que se 

registró en el XXX Congreso, donde los cargos públicos eran el 64,48 por 100. 

Las profesiones que predominan son, por este orden, las de profesor, abogado y obrero".7 

 

 

Diario 16. 15 enero 1988. 

 

  

El independiente 

  

 
7 Diario 16. 15 enero 1988. 
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Delegación del PSPV-PSOE al 31 Congreso Federal. 

 

Ver anexo detalle de AALL, comarca y provincia. 
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Los ausentes. ¿Y quién eran "Los ausentes" en el congreso? El Independiente recoge la nomina de estos: 

"El «gran ausente» será sin duda Nicolás Redondo, el dirigente de la ortodoxia socialista, autoexcluido en 

señal de protesta, junto con otros destacados ugetistas como Antón Saracibar, por la política que realiza el 

presidente Felipe González y su gobierno. 

Acompañan en la ausencia al compañero Redondo voces tan significadas en la crítica a la dirección como 

Pablo Castellano, Luis Gómez Llorente o los ex ministros Julián Campo, Enrique Barón, Fernando Morán 

o Miguel Boyer. Responsables de Departamento ministeriales como Carlos Solchaga, Luis Carlos 

Croissier, Joaquín Almunia, Javier Solana, José Barrionuevo y Narcís Serra no consiguieron actas de 

delegados, lo que no obsta para que asistan como invitados" (9 de enero de 1988). 
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Los temas del congreso. 

Varios temas centrarían los temas claves de debate en este congreso:  

1.- El enfrentamiento entre la central sindical socialista UGT y el PSOE. 

2.- Abandono del partido de algunos dirigentes de Izquierda Socialista, críticos con la política de la 

dirección socialista que encabezaba Felipe González.  

3.- La ejecutiva del PSOE duplica la presencia de mujeres e incorpora a dirigentes de importantes 

federaciones. El tema no seria fácil. Las mujeres representaban el 16% de la afiliación, y aunque la 

Ejecutiva apoyaba la iniciativa, en El País se leía "Duras resistencias a aceptar que las mujeres tengan 

una representación del 25%." (21 enero 1988). 

 

1.- El conflicto UGT-PSOE.  

El conflicto UGT-PSOE se iría gestando a lo largo de 1987, creciendo la tensión entre las ejecutivas de 

ambas organizaciones y que acabaría organizando al Gobierno socialista la huelga general del 14 D de 

1988, por parte de UGT y CC.OO., como veremos después. 

A lo largo de 1988, las noticias entre UGT-PSOE ocuparían mucho espacio en los medios de 

comunicación, y portadas de diarios y revistas. "El secretario general de la UGT afirmó que el PSOE no 

tiene un proyecto socialista", y "González invitó a Redondo al diálogo y a una presencia permanente en 

la ejecutiva del PSOE" (25 enero 1988/ Diario 16). Nicolás Redondo rechazaría la invitación a integrarse 

en la Comisión Ejecutiva Federal del PSOE. 

La ponencia alternativa de Ricardo García Damborenea. Uno de los socialistas que apoyará a UGT 

será el vasco Ricardo García Damborenea que llegaría a presentar una ponencia alternativa a la oficial de 

la Comisión Ejecutiva Federal, desde la agrupación socialista de Vizcaya, que recogía parte de las tesis de 

la UGT. "El secretario general del PSOE de Vizcaya, Ricardo García Damborenea dice que hasta 

González asume el superar el «desdibujamiento» socialista". 

En el Dossier que publicaba Diario 168 se recogía: "García Damborenea: «No quieren reconocer que 

hay dos ponencias». Ricardo García Damborenea denuncia que se ha intentado silenciar la ponencia 

alternativa presentada por la organización socialista de Vizcaya. Advierte, también, haber observado en 

la dirección una voluntad de que no se discutan los problemas en la inmediata cita del PSOE y asume 

que la dosis de poder acumulada ha provocado clientelismo y prepotencia". 

Sobre la ponencia alternativa García Damborenea diría: "Para lo que es la oficialidad, es decir, la actual 

comisión ejecutiva, ha debido ser una ponencia muy importante porque la han tratado muy mal, han 

tratado de echarle arena encima para enterrarla, la han publicado y distribuido con retraso, se han 

irritado porque la distribuimos por nuestra cuenta, la han colocado al final de la memoria, donde más 

inadvertida pueda pasar y, para colmo, no han repartido nuestras enmiendas parciales, que son sesenta, 

cosa absolutamente insólita. Hasta donde estoy informado lo que pretenden es que en el congreso no se 

discuta tampoco la ponencia alternativa. En resumen, cuando uno se encuentra este cúmulo de 

reacciones tiene que presumir que la ponencia es sólida". 

Santesmases: «EI declive del felipismo propicia la creación de un ala izquierda». Antonio 

Santesmases, profesor de Filosofía Política de la UNED, se convertiría, tras la marcha de Castellano, en la 

cabeza visible de Izquierda Socialista, que llega al XXXI Congreso en una situación de debilidad. El 

nuevo líder critico cree llegado el momento de crear un ala izquierda, junto a UGT y otros sectores del 

PSOE, y afirma que «el declive del felipismo» contribuirá a ello. Finalizado el 31 congreso del PSOE la 

situación con UGT no mejoraría, manteniéndose el enfrentamiento. El País recogía así la situación: 

"Redondo rechaza la invitación a integrarse en la ejecutiva socialista. 

El congreso del PSOE finalizó sin resolver el enfrentamiento con UGT […] El 31 Congreso del PSOE no 

ha resuelto el enfrentamiento entre este partido y la Unión General de Trabajadores, que quedó patente 

 
8 Diario 16. 17 de enero 1988. 
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tanto en los discursos de sus líderes como en la negativa de Nicolás Redondo a reintegrarse a la 

ejecutiva socialista. Felipe González había reiterado ayer de manera pública la invitación a que el 

secretario general de UGT vuelva a ocupar la silla que el sindicato ha mantenido en la ejecutiva del 

PSOE a lo largo de 100 años. González declinó hacer comentarios acerca de un próximo reajuste del 

Gobierno… 

"Tanto Redondo como González dejaron claras las muchas diferencias que les separan. El líder sindical 

duda de que la política del Gobierno pueda considerarse socialista y de izquierdas, mientras el 

presidente del Ejecutivo y secretario general del PSOE reprocha a Redondo haber perdido la perspectiva 

de las mejoras sociales conseguidas. Aun así, ambos hicieron referencias a la concertación social como 

método de entendimiento. González aceptó que se pueda discutir cada objetivo en concreto, pero de 

manera que la definición de todas las prioridades "sumen cien, y no ciento cincuenta". Redondo, por su 

parte, advirtió que "si todo lo que los trabajadores esperamos del Gobierno tenemos que pactarlo con los 

empresarios, es mejor quedarnos con las manos libres". Interrogado, en una conferencia de prensa 

posterior, acerca de un próximo reajuste en su Gobierno, González se limitó a contestar: "No hay 

comentarios". El jefe del Ejecutivo reiteró que cuando tome una decisión al respecto la comunicará".9 

El País de 25 enero 1988 titulaba un largo editorial así: "Alarma en la balsa de aceite", y decía: 

"La sombra que había planeado sobre las sesiones del 31º Congreso del PSOE, clausurado ayer en 

Madrid, tomó cuerpo cuando Nicolás Redondo subió a la tribuna para dirigirse a los delegados. El 

secretario general de UGT hizo un discurso sobrio, sin concesiones a la eufórica emotividad 

tradicionalmente asociada a las clausuras de congresos. De sus palabras se deduce que los motivos que 

determinaron el distanciamiento de UGT respecto al Gobierno, incluida la mutua desconfianza, no han 

sido superados por el congreso. Con todo, en la respuesta de González hay elementos que no habían 

aparecido hasta ahora en la discusión. 

La expectación que la presencia de Redondo había suscitado estaba justificada. Es tal la extensión del 

poder de los socialistas, apenas inquietados por sus flancos, que hasta la oposición más visible proviene 

de sus filas: la reticencia ugetista ha constituido durante los últimos años un contrapeso a la tentación 

hegemonista del PSOE. Ello ha magnificado el carácter, de esa oposición. Sin embargo, la representada 

por UGT no es una oposición radical. Redondo, perteneciente a la tradición del socialismo vizcaíno, 

reformista, prietista, lo puso ayer de manifiesto una vez más al recordar la moderación de su política 

reivindicativa y su voluntad de no desligarse del proyecto socialista. 

Si desde sectores del Gobierno se ha tendido a exagerar el obstáculo que para determinadas iniciativas 

ha supuesto la oposición de UGT, ello se debe a que en una balsa de aceite cualquier movimiento que 

agite la simetría provoca alarma. Pero nunca ha sido para tanto. Si Felipe González ha logrado triunfar 

allí donde con recetas similares fracasó el centrismo es porque los socialistas han dispuesto de los 

medios que faltaron a sus antecesores. Entre otros, la influencia moderadora en el mundo laboral 

derivada de la posición mayoritaria de UGT en el movimiento sindical. Es cierto que últimamente las 

grescas de familia han proliferado más que las reconciliaciones, pero nunca aquéllas han desbordado 

ciertos límites. Por una razón: que así como el Gobierno no se ve agobiado por alternativas exteriores 

mínimamente viables, UGT sí tiene alternativa dentro del mundo sindical. Por ello, un divorcio definitivo 

perjudicaría proporcionalmente más al sindicato que al Gobierno. De ahí el difícil equilibrio a que se ve 

obligada la central socialista: un excesivo seguidismo la neutralizaría, pero una ruptura drástica 

favorecería la hegemonía de Comisiones Obreras en el mundo sindical. 

Felipe González evitó entrar en polémica directa con Redondo, cuya intervención calificó de "correcta en 

el fondo y en la forma". En el discurso de González hay incluso algunos elementos que pueden permitir 

un debate fructífero. Al señalar la relación entre los contenidos del proyecto socialista y los métodos 

para llevarlo a la práctica, González otorgó a la concertación un papel sustancial, estratégico y no 

meramente instrumental. Simultáneamente estableció una pro puesta de prioridades en la que los 

objetivos de modernización del aparato productivo ceden su posición, hasta ahora predominante, a los 

relacionados con el paro juvenil y la redistribución: sanidad, educación, pensiones, etcétera. De la 

articulación entre ambos elementos podría deducirse un giro significativo. Por una parte, supondría 

 
9 El País. 25 enero 1988.  
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responder a las demandas ugetistas, y de otros sectores, de otorgar mayor protagonismo a las 

asociaciones intermedias, rompiendo la tendencia a anularlas en aras de la relación directa entre el líder 

y la sociedad. Por otra, podría significar el anuncio de la entrada en liza de lo que hace unos meses dio 

en llamarse micropolítica: prioridad a aquello. que repercute más inmediatamente en el bienestar de los 

ciudadanos. Ahora bien: esa rectificación exige recomponer las relaciones del partido del Gobierno con 

la sociedad, y especialmente con los sectores que en su día impulsaron, sin esperar al triunfo socialista 

de 1982, el cambio social que hizo posible aquella victoria. Ello implica, desde luego, un cambio de 

estilo (y las recomendaciones de González sobre los comportamientos personales de los militantes no 

dejan de esconder una sutil autocrítica al respecto), pero también una redistribución de papeles. La 

política del Gobierno debe responder a intereses más amplios que los de la base social natural del 

proyecto socialista. Pero la coherencia del proyecto exige que el partido mantenga una cierta autonomía 

-o sea, alguna tensión crítica- respecto al Gobierno, lo que le permitiría actuar como instancia de 

mediación no sólo con los sindicatos, sino con el entramado social en su conjunto. 

A su vez, esa función exige renovar las cúpulas 

dirigentes. No es posible que el partido sea un buen 

transmisor de las frustraciones o nuevas aspiraciones 

de la sociedad si se mantiene el actual modelo de 

partido cuasi institucional, de funcionarios, 

convertido en mero apéndice del Ejecutivo. La 

aceptación de la propuesta sobre los cupos de 

presencia femenina en los órganos de dirección y 

listas electorales supone un avance en esa dirección, 

aunque está por ver si se trata del principio de algo o 

de una medida defensiva para evitar una sorda 

disidencia. Seguramente la dimensión de la 

anunciada remodelación gubernamental será más 

indicativa al respecto que la tímida renovación 

producida en la ejecutiva. Esa timidez parece indicar 

que la inercia del poder sigue siendo más poderosa 

que la conciencia de la necesidad de aplicarse a sí mismo la consigna del cambio. En las actitudes y en 

las personas que han de encarnarlas". 

A pesar de las tensiones, los estatutos aprobados en el XXXI Congreso Federal del PSOE, mantendrían el 

Artículo 10: "Los miembros del partido, asalariados y trabajadores autónomos, están obligados a actuar 

sindicalmente, solicitando el ingreso en la Unión General de Trabajadores. En su acción sindical 

deberán aplicar y defender la estrategia sindical del Partido, decidida por los órganos competentes del 

mismo en cada caso". 

2.- Izquierda Socialista criticará la política federal de su partido.  

"Pablo Castellano piensa que si las cosas no cambian en el XXXI Congreso habría que hacer algo 

fuera del PSOE". Al congreso ya no asistirá uno de los dirigentes socialistas más conocidos, como Pablo 

Castellano, sustituido por el profesor de filosofía Antonio García-Santesmases, que planteará: «El declive 

del felipismo propicia la creación de un ala izquierda» junto a UGT, que no llegará a prosperar, ya que 

los más críticos abandonaran el partido, caso de Pablo Castellano, que se afiliará al PASOC y será en 

1989 diputado por IU, como dos en la lista por Madrid. 

¿Cómo acudía IS al congreso? El Independiente señalaba: "Izquierda Socialista, la única corriente 

interna organizada, tendrá un papel destacable, ya que no alcanza. siquiera el 10 por ciento de los 861 

delegados. Tras la dimisión de su líder Pablo Castellano, la defensa de las enmiendas de IS correrá a 

cargo de la «troika» dirigente: Éugenio Morales, Antonio García Santesmases y Manuel de la Rocha, 

todos ellos elegidos por Madrid, al igual que el ideólogo del partido Ignacio Sotelo, que fue elegido 

como independiente dentro de la candidatura de la corriente crítica".10 

 
10 El Independiente. 9 de enero de 1988. 
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La posición de Izquierda Socialista será tratar de colocar a sus 

referentes en el Comité Federal, negociando la inclusión en la lista por 

consenso a Antonio García Santesmases o Ignacio Sotelo. Las 

negociaciones fracasaron por el veto de la mayoría oficialista a 

integrarlo en una lista común. El resultado sería conseguir nueve de los 

36 miembros a elegir -un 25%-, cifra que de ir en listas únicas no 

hubieran conseguido más que cuatro, que estaban dispuestos a aceptar, 

pero si formaban parte de esos cuatro Santesmases o Ignacio Sotelo, ya 

que los sectores críticos con la CEF votarían las listas de Izquierda 

Socialista para el Comité Federal, consiguiendo el 22,5% de los votos, 

colocando a nueve críticos de IS, entre ellos a los valencianos Vicent 

Garcés y Vicente Tarazona. 

 

 

El País informaba del éxito de IS: "La minoría crítica logró el 22,5% 

de los votos". "La corriente Izquierda Socialista consiguió el 22,5% de 

los sufragios en las votaciones para el comité federal -máximo órgano 

del PSOE entre congresos- al que concurrían dos listas. Este resultado 

fue uno de los datos más interesantes de la jornada final, puesto que la 

corriente había entrado en el congreso con el 7% de los delegados. 

Fuentes de la minoría lo atribuían al corrimiento de votos desde la 

mayoría, conseguido gracias a la mayor libertad que permite el sistema 

de sufragio individual y secreto, que es el utilizado para esta elección… 

La presentación de dos listas se produjo tras el fracaso de las 

negociaciones para conseguir uno sola lista "de integración" […] El 

sector mayoritario ofreció a la minoría cuatro puestos de un total de 

36, pero vetó a Ignacio Sotelo y a Antonio García Santesmases como 

personas susceptibles de ser incluidas en la lista de integración. 

Izquierda Socialista rompió las conversaciones y presentó su propia candidatura. El resultado fue que 

esta corriente ha colocado a nueve miembros de la misma en el comité federal, entre ellos los dos vetados 

por la mayoría".11 

3.- Un 25% de mujeres en la CEF.  

Una de las resoluciones significativas del congreso será iniciarla incorporación de la mujer en la dirección 

del PSOE en toda su estructura y en las instituciones a partir de las siguientes elecciones.  

 
11 EL País. 25 de enero de 1988. 

 

Pablo Castellano Cardalliaguet 

  

 

Pablo Castellano es uno de los socialistas que 

ingreso en 19864 en el PSOE bajo el 

franquismo, durante la clandestinidad, siendo 

dirigente de la Agrupación Socialista 

Madrileña. Fue uno de los abogados que se 

implicaron activamente en la defensa de 

presos políticos y sindicales de la oposición 

democrática a la dictadura. Formaría parte de 

la Comisión Ejecutiva del PSOE entre 1971 y 

1975. 

En el Congreso del PSOE Renovado de 

Suresnes (Francia) de 1974 apoyaría que el 

secretario general de UGT Nicolás Redondo 

fuese elegido también secretario general del 

PSOE, si bien este rehusó y apoyó a Felipe 

González, en contra de la opinión de 

Castellano. En el congreso del PSOE de 1979 

se enfrentó a Felipe González por el abandono 

del marxismo, y tras el congreso 

extraordinario y la reelección de F. González 

como secretario general, formaría la corriente 

de opinión Izquierda Socialista, junto a otros 

críticos como Francisco Bustelo y Luis 

Gómez Llorente. Seria portavoz de la 

corriente de 1980 a 1987. Destacó como 

contrario a la OTAN y a favor del 

desmantelamiento de las bases americanas en 

España. Diputado del PSOE de 1977 a 1985 

por Cáceres. Luis Gómez Llorente y Pablo 

Castellano Cardalliaguet en 1983, cuando 

ambos dirigían Izquierda Socialista.  

Foto Gomezllorente es.wikipedia.org  

En 1989 ingresaría en el Partido de Acción 

Socialista (Pasoc), siendo uno de los políticos 

fundadores de Izquierda Unida, siendo 

elegido diputado por Madrid en la lista de IU, 

como dos de la lista. 
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El Independiente recogía la presencia femenina en el congreso socialista: "Sólo 57 mujeres participarán 

en el XXXI Congreso socialista, lo que supone un 6,6 por ciento del total de delegados. 

Una cuota aún menor que la de afiliación femenina, que apenas. supera el 16 por ciento de los·213.000 

militantes del PSOE. De las 57 delegadas, 5 son diputadas nacionales, 6 senadoras, 6 diputadas 

autonómicas, una europarlamentaria, y otras 34 ostentan diversos cargos".12 

Un 25% de mujeres en la CEF. Los estatutos del partido recogerán como resolución lo siguiente: 

Artículo 8. 

«Con el fin de contribuir activamente a la igualdad de las mujeres ante su participación política, el 

PSOE adopta el sistema de cuotas de representación de mujeres en un porcentaje no inferior al 25 por 

100 en cada uno de sus ámbitos. 

La CEF y cada Comisión Ejecutiva debe procurar que este porcentaje de afiliación de mujeres, como 

mínimo, se mantenga en sus órganos de dirección y decisión. De igual manera se procurará mantener 

esta cuota, como mínimo, en la elaboración de las listas de los candidatos a las elecciones legislativas, 

autonómicas y locales, que el partido presente". 

En el Discurso de clausura del 31 congreso pronunciado por el secretario general del PSOE, Felipe 

González, al referirse a este asunto diría: 

"Habéis cambiado en los estatutos algunas cosas; habéis decidido políticamente que las mujeres se 

incorporen en las responsabilidades del Partido. Esa es una decisión que habrá que llevar a la práctica. 

Hace unos meses recibisteis una circular en cada uno de vuestros lugares en la que os pedía que ese 25 

por 100 figurara (también lo pedía para los jóvenes) en las listas de nuestro Partido. Pues bien, ahora es 

la voluntad del Congreso. Voluntad política que hay que cumplir, para empezar, en el Comité Federal, 

compensando lo que ha faltado hoy con las federaciones. Las decisiones políticas son para ser 

cumplidas. Pero tiene menos importancia hablar de los estatutos que de la decisión política y el mensaje 

que transmite. La mitad de nuestros conciudadanos son mujeres. Por tanto, la evolución es como es; no 

nos cambia la historia en un día, pero habría que pensar que en un momento determinado la mitad de las 

responsabilidades razonablemente tendría que estar en manos de mujeres. Yo voy a decir una cosa: eso 

ocurrirá y eso contribuirá a cambiar la sociedad, a cambiarla realmente". 

Una persona clave en el apoyo del 25% seria Carmen Romero, esposa de Felipe González, que al año 

siguiente seria elegida diputada por Cádiz. "La propuesta hecha en su día por Matilde Fernández, 

secretaria general de la Federación de Químicas de UGT y responsable de la secretaria de la mujer, fue 

valorada de forma muy distinta por los delegados que asisten al XXXI Congreso del PSOE. 

En la actualidad, de los 213.000 afiliados que tiene el PSOE, sólo el 16 por ciento son mujeres".13 

Mujeres elegidas en el 31 Congreso para la CEF: 

• Ana Miranda de Lage, secretaria de Comunicación, diputada en el Parlamento europeo y 

secretaría de Prensa en la ejecutiva del PSOE de Euskadi. 

• Elena Flores Valencia, secretaria de Relaciones Internacionales. 

• Secretarías ejecutivas:  

• Matilde Fernández Sanz, se mantenía y renunciaba a su puesto de secretaria de la Federación de 

Químicas de UGT.  

• Carmen Hermosín Bono, seguiría como adjunta de Txiki Benegas en Organización. 

• Dolores Renau i Manen, era directora general de Protección Jurídica del Menor. 

• Carmen García Bloise se mantendría. 

 

 

 

 
12 El Independiente. 9 de enero de 1988. 
13 Diario 16. 23 enero 1988. 
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La lectura política seria que si se había aprobado la resolución del 25% de cuota de mujeres tanto a nivel 

orgánico como institucional, el siguiente cambio de Gobierno debía incrementar la presencia de mujeres 

ministras y en altos cargos.  

El PSOE había iniciado una política de incorporación de la mujer a los cargos políticos e institucionales, 

que abriría brecha y a la que se incorporarían el resto de los partidos políticos, por la vía de sus estatutos o 

por la de la practica. Este sería el primer paso del PSOE, y acabaría aprobando la democracia paritaria 

50/50 y las listas cremalleras, antes que el resto de los partidos. El País lo resumía así: "Las mujeres al 

Gobierno. Ha sonado el disparo de salida. Después de ganar la cuota del 25% en los cargos de 

responsabilidad, las mujeres socialistas se preparan para el asalto al Gobierno. La batalla no ha hecho 

más que empezar". 

La nueva Comisión Ejecutiva Federal -

CEF- del PSOE. 

La CEF anterior la formarían 17 

miembros, y tuvo como característica que 

no hubiera ningún ministro o presidente 

autonómico en la misma. La nueva CEF 

la formaría 23 miembros de los que seis 

serian mujeres, un 25%, tres más que la 

anterior. 

El núcleo duro de la CEF se mantendría -

Ramón Rubial, Felipe González, Alfonso 

Guerra, Txiki Benegas, Francisco 

Fernández Marugán, Salvador Clotas, 

Alejandro Cercas o Guillermo Galeote, 

antes secretario de Comunicación pasaba 

a Administración y Finanzas, 

sustituyendo a Emilio Alonso; se 

incorpora el antes vocal José Luis 

Corcuera como secretario de Política 

Institucional sustituyendo a Enrique 

Múgica que pasa a vocal. 

En la nueva CEF se integraría José María 

Maravall, ministro de Educación y 

Ciencia, que había sido delegado al 

congreso en la lista de L´Horta Sud 

(Valencia), y de cuya provincia era 

diputado al Congreso como cabeza de 

lista; el sociólogo José Félix Tezanos a 

Formación; entraban varios dirigentes 

territoriales: en representación del PSC 

Josep María Sala, secretario de 

organización del Partido de los Socialistas de Cataluña y Miguel Ángel Martínez, secretario general del 

Partido Socialista de Castilla-La Mancha, José Acosta, presidente de la Federación Socialista Madrileña y 

Antonio García Miralles, presidente de las Cortes Valencianas y del Partido Socialista del País 

Valenciano. Salían Salvador Fernández y Javier Sáez Cosculluela. 

Nicolas Redondo no aceptaría a integrarse en la CEF, por lo que el congreso socialista finalizaría sin 

resolver el conflicto UGT-PSOE. 
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"Clientelismo y de oligarquización".  

Un aspecto que se debatiría en este segundo congreso del PSOE en el poder, y que será una constante no 

resuelta, sería el reconocer en la organización socialista "fenómenos de clientelismo y de 

oligarquización". Será un mantra que se repetiría constantemente, sin que se abordase su solución. El 

sistema de partidos existente lo favorecía. En las Resoluciones (página 54), al referirse al "Análisis de 

situación" se reconocía que ya existía y que había que erradicarlo: 

"El PSOE ha crecido rápidamente en la democracia. Simultáneamente, el partido ha vivido, además, 

experiencias de responsabilidad y poder como en ningún otro momento de su historia. Su contribución a 

la democracia, el comportamiento global del Partido y de sus militantes han sido ejemplares. Ello no 

obsta para que se hayan producido, en el seno del partido, fenómenos de clientelismo y de 

oligarquización, absolutamente rechazables desde el punto de vista ético y de respeto a los principios 

democráticos. Tales fenómenos constituyen un peligro que tenemos que combatir. La utilización de 

puestos públicos para el reforzamiento de clientelas, de un poder sin principios, deben ser eliminados 

tajantemente cuando y donde se produzcan. El partido ha de ser una organización abierta; la práctica 

política interna no debe ser compatible con sectarismos. 

El partido es el instrumento más importante para una política socialista: no es patrimonio de sus 

dirigentes, ni siquiera de sus militantes, está al servicio del pueblo español". 

Al referirse en el punto "5. El papel del partido. Partido y sociedad", se afirmaba: "La renovación 

organizativa es aún... una asignatura pendiente. Para avanzar es preciso analizar con rigor y objetividad 

todas nuestras lagunas y nuestras carencias, emprendiendo las acciones oportunas tendentes a su 

progresiva superación" (página 151). Si, la renovación organizativa era, y es, una asignatura pendiente. 
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Otro de los problemas del PSOE sería el que señalaba 

Felipe González en su discurso de clausura del congreso: 

"…no comparto la tesis de que se deban perpetuar los 

cargos hasta el infinito…".  

"Creo que no es bueno que nadie se perpetúe en las 

responsabilidades, nadie, incluido quien les habla en este 

momento como secretario general del Partido. Es bueno 

que el Partido tenga la serenidad suficiente como para 

autorregenerarse biológicamente, políticamente y desde 

el punto de vista de las ideas. Y es bueno que lo haga con 

serenidad, con visión de futuro, con limpieza de miras. 

Pero os quiero decir que, en lo que conozco de la historia 

del Partido, no hay mecanismos especiales para hacer 

eso. Tampoco el modelo de funcionamiento del Partido 

hasta ahora, hasta que lo cambiemos en una estructura 

federal, por representación de las agrupaciones, 

garantizaba eso. Hay una cierta tendencia a la continuidad en los cargos: da una relativa tranquilidad y 

garantiza un buen grado de experiencia. Bueno, pues yo les quiero decir que no comparto la tesis de que 

se deban perpetuar los cargos hasta el infinito, porque a veces se pierde la perspectiva desde los cargos. 

A veces se llega uno a creer que tiene la verdad o que resulta imprescindible para nuestras 

organizaciones. 

Hay que refrescar el ambiente. Y yo le pido al Partido que lo haga, ya que ha depositado la confianza en 

mí una vez más después de casi catorce años ininterrumpidos de secretario general del Partido. Los 

cementerios están llenos de gente imprescindible, y mucho más, de gente que se cree imprescindible. 

Evitarlo, para que no se lo crea nadie".14 

 

 
14 Discurso de clausura del 31 congreso pronunciado por el secretario general del PSOE, Felipe González. Página 163. 
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La delegación del PSPV-PSOE en el 31 Congreso Federal del PSOE. 

Previo al 31 congreso del PSOE, en diciembre de 1987, se desataba una guerra orgánica entre sectores del 

socialismo valenciano, al conocerse una operación de la fontanería lermista contra Ciprià Císcar y su 

entorno político, en la que se hacía correr el rumor de posible cese de Císcar como conseller de la 

Generalitat.  

La reacción será que la prensa publique varias noticias que cuestionaban al entorno más directo del 

secretario general del PSPV y presidente de la Generalitat Joan Lerma. El conflicto interno salta a la 

prensa que publica el rifirrafe entre sectores. 

El Marsellés. Manuel Rivas, gerente del PSPV, vicepresidente primero de la Caja de Ahorros de 

Valencia, y los negocios del partido socialista. 

Una de las formas de defensa de los sectores anti fontanería lermista, seria cuestionar el entorno político 

de Joan Lerma. Y lo harían a través del eslabón más débil, contra Manuel Rivas, gerente del PSPV y 

empresario privado. Manuel Muñoz, en la edición del domingo de El País de 6 diciembre 1987, daba una 

amplia información sobre las actividades económicas de varios estrechos colaboradores de Joan Lerma, y 

de las finanzas del partido. Informaba de varias empresas propietarias del PSPV (General Investing 

Company. SA; Geinco; PECSA-Mediterráneo de Castellón; Cablevisión, SA; Mundicable, SA; Chain 

TV, y Simutrans) y de los socialistas vinculados a ellas (José Manuel Rivas Just, Francisco Martínez 

Rico, conocido como Paquito, Joaquim Puig, Eusebio Mollinedo Franch, Francisco Senón Rubio, y José 

Jaime Moreno Catalá, entre otros). Esta noticia se extendería a otros medios de prensa regional, abriendo 

un debate sobre la situación financiera del partido, sus negocios en empresas privadas, y los propios 

negocios particulares de Manuel Rivas. La noticia decía: 

"El secretario de finanzas del PSOE valenciano tiene participación en dos empresas de 

televisión por cable. 

El secretario de finanzas del Partido Socialista del País Valenciano (PSPV-PSOE), José Manuel 

Rivas, ha promovido varias empresas, dos de ellas de televisión por cable, desde que, a raíz del 

4º Congreso del PSPV, celebrado en 1985, fue nombrado gerente del partido. Es vicepresidente 

primero de la Caja de Ahorros de Valencia, a cuyo consejo de administración pertenece por 

designación del Ayuntamiento. Hombre de confianza del secretario general del PSPV y 

presidente de la Generalitat, Joan Lerma, ha pasado en unos años de propietario de una 

modesta tienda de electrodomésticos a importante accionista y ejecutivo de varias empresas. 

José Manuel Rivas Just, conocido por los militantes del partido como Manolo Rivas o bajo el 

sobrenombre de el Marsellés, no sólo ha triunfado en los negocios desde que es gerente del 

PSPV -el cargo de secretario de finanzas lo ocupaba con anterioridad- sino que parece haber 

embarcado en la carrera empresarial a otros miembros del partido. Francisco Martínez Rico, 

conocido como Paquito, antiguo chófer de Rivas y en la actualidad secretario de éste, es 

militante del PSPV y trabaja en la sede central del partido con un sueldo líquido aproximado de 

110.000 pesetas mensuales. No obstante, posee el 17% de las acciones de la sociedad General 

Investing Company, SA, (Geinco), por un valor de 6.00.000 pesetas cuando la constitución de la 

empresa en 1985. Paquito es también accionista de la sociedad PECSA, propietaria del diario 

Mediterráneo de Castellón, de la que el periodista Joaquim Puig, actualmente jefe de gabinete 

del presidente de la Generalitat, suscribió 405 acciones sobre un total de 1.160. 

El consejo de administración de Geinco, con domicilio social en la calle de Maluquer, de 

Valencia, cerca de la sede central del PSPV, en la calle de Albacete, integra a otras personas 

vinculadas al partido, como Francisco Senón Rubio, administrador de la última campaña 

electoral o Eusebio Mollinedo Franch, colaborador de Rivas en el PSPV y ex secretario de 

administración de la agrupación comarcal de Valencia. 

De acuerdo con sus estatutos, esta empresa tiene como objeto social "toda clase de operaciones 

de comercio al por mayor" y "operaciones de importación y exportación". También incluye "la 

promoción de toda clase de negocios que versen sobre inmuebles, derechos reales, de títulos y 

de valores". 
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Si bien Rivas no figura como accionista de la sociedad, éstos parecen depositar toda su 

confianza en él, pues cuenta con un poder notarial de apoderamiento, otorgado por Geinco con 

fecha 28 de mayo de 1985, la misma fecha de la escritura de constitución y anterior a la de su 

inscripción en el Registro Mercantil, el 20 de junio del mismo año. Según consta en este 

documento, el gerente del PSOE puede "comprar, vender, permutar, hipotecar y, por cualquier 

otro título, adquirir, enajenar o gravar toda clase de bienes muebles o inmuebles", así como 

"operar con bancos" y cajas de ahorro, representar a la sociedad ante las autoridades y otorgar 

poderes. 

Imagen y sonido. Instalación de sistemas de teledistribución de imagen y sonido, importación y 

exportación de componentes y equipos electrónicos, fabricación e investigación de los mismos, 

alquiler, venta y mantenimiento de equipos e instalaciones, y cualquier actividad relacionada 

directamente con la anterior". Así rezan los estatutos de la sociedad Cablevisión, SA, por lo que 

respecta a su objeto social. Constituida en julio de 1985, con idéntico domicilio que Geinco, 

Rivas posee un 35% de las acciones de Cablevisión, equivalente a 1.750.000 pesetas, y José 

Jaime Moreno Catalá, socio de Geinco, es miembro del consejo de administración sin 

participación. Estrechamente relacionada con esta empresa está Mundicable, SA, cuyo objeto es 

"la producción y comercialización de imagen y sonido por cable, así como las operaciones 

directamente preparatorias o derivadas de dicha actividad". Tanto esta empresa como otra 

denominada Chain TV aspiran a establecer emisoras de televisión por cable en la localidad de 

Torrent. El Ayuntamiento de la localidad, de mayoría socialista, ha decidido otorgarles licencia 

para la instalación de los cables. En esta empresa, Cablevisión posee acciones por valor de un 

millón de pesetas, equivalentes al 10% de la sociedad. 

De las participaciones que Rivas tiene en empresas, la más importante entre las conocidas por 

este periódico es en Simutrans, dedicada a "las mudanzas y todo tipo de mercancías nacionales 

e internacionales, la comisión y agencia de transporte terrestre, la consolidación y agrupación 

de cargas para el transporte y la expedición y consignación de mercancías". Posee acciones por 

valor de 12.863.000 pesetas sobre un capital de 80 millones de pesetas con que la empresa se 

inscribió en mayo de 1985".15 

"Pretendo ser rico y socialista. Lo más rico posible para seguir apoyando el socialismo". 

"¿Acaso no tengo yo tanto derecho a enriquecerme como lo tienen Abel Matute y Sanchis 

Perales?". 

Manuel Rivas. Las Provincias. 8 diciembre 1987, y Levante. 10 diciembre 1987. 

El tema salta a otros medios, y así la primera página de Las Provincias titulaba como "Los ciprianistas 

consideran "escándalo nacional" las actividades empresariales de destacados lermistas" (8 diciembre 

1987). Manuel Rivas, secretario de finanzas del Partido Socialista del País Valenciano (PSPV-PSOE) y 

vicepresidente primero de la Caja de Ahorros de Valencia, no negaba la existencia de las actividades 

empresariales propias y del partido, bien al contrario, afirmaba: "Pretendo ser rico y socialista. Lo más 

rico posible para seguir apoyando el socialismo".  

Las Provincias recogían sus declaraciones tras lo publicado en El País: "Soy empresario desde antes de 

ser nombrado cualquier cargo en el partido -comentó- y no renuncio a mi derecho a serlo. Derecho 

amparado constitucionalmente." "No tengo ningún sueldo oficial, ni de la administración del partido -

prosiguió- y como empresario tampoco estoy en empresas vinculadas a la Administración. Si era 

empresario cuando entré en el PSOE me considero con derecho a tener los negocios que pueda y 

considere conveniente." Más adelante la noticia recogía la posible intencionalidad política del conflicto, 

como podía ser la futura RTVV "en cuya puesta en marcha chocan intereses contrapuestos entre la 

directora general, María García Lliberós, y el citado Manuel Rivas. Divergencias, al menos, sobre cuál 

es el modelo técnico del proyecto. antes de que Císcar y Lerma se enfrentaran por su financiación".16 

 

 
15 El País. Manuel Muñoz. Valencia. 6 diciembre 1987. J. J. Pérez Benlloch, en su artículo de opinión "Hacia la izquierda 

opulenta"., añadiría al apodo El Marsellés, el de «Marcinkus» Rivas, en Levante. 10 diciembre 1987.  
16 Las Provincias. Benigno Camañas. 8 diciembre 1987. 
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"Los negocios de Rivas y Puig son calificados de escándalo nacional. Según la tesis del "ciprianismo'', la 

ejecutiva del PSPV no puede permanecer impasible ante esos escándalos. Las tensiones entre el 

socialismo valenciano han sufrido un drástico incremento este fin de semana…". Junto a Rivas, 

aparecían otros nombres como Joaquín Puig: "Otro hombre de confianza de Juan Lerma cuyas 

actividades económicas o empresariales son divulgadas es Joaquín Puig, periodista que ostenta la 

jefatura del gabinete del presidente de la Generalidad. De éste sólo se cita que suscribió 405 acciones de 

las 1.160 de la sociedad Pecsa, propietaria del diario "Mediterráneo" de Castellón. Otro accionista de la 

misma empresa es el secretario de Manuel Rivas. Francisco Martínez." 17 

 

También Levante se hacía eco de las actividades de Manuel Rivas y lo publicado en El País, y daba datos 

sobre las actividades de alguna de las empresas del PSPV: 

"Manuel Rivas, su administrador, controla empresas paralelas. El PSPV importa marisco de Túnez 

para autofinanciarse. 

El PSPV-PSOE ingresa los beneficios de varias empresas participadas directamente o a través de su 

secretario de administración y gerente, Manuel Rivas, para enjugar su déficit anual, según ha podido 

saber este periódico. Una de las empresas controladas por Rivas, conocido en el partido como «el 

Marsellés», cerró recientemente una operación comercial consistente en la importación de marisco desde 

Túnez para ser vendido en el sector hostelero de las islas Baleares".18 Siguiendo en campaña, al día 

siguiente, Manuel Muñoz escribía en El País: "Los negocios de 'el Marsellés', que resumía el perfil del 

secretario de finanzas del PSPV-PSOE: 

"José Manuel Rivas Just, secretario de finanzas del PSPV-PSOE desde 1980 y gerente de esta formación 

desde el 5º congreso, celebrado en Alicante en 1985, es conocido simplemente como Manolo Rivas por 

los militantes o también como el Marsellés, como una especie de velada alusión a su dedicación a 

negocios sabidos, pero escasamente conocidos. Rivas, que en unos años ha pasado de modesto propietario 

de una tienda de electrodomésticos a importante accionista y ejecutivo de varias empresas, entre ellas dos 

de televisión por cable y una muy importante de mudanzas, no ha ocupado cargo público alguno. Hombre 

de confianza de Joan Lerma, secretario general del PSPV y presidente de la Generalitat valenciana, ha 

preferido permanecer sumergido en una mediocritas suficientemente aurea, por lo que parece, a degustar 

las mieles de las consejerías y los escaños en el Parlamento. 

 
17 Las Provincias. Benigno Camañas. 8 diciembre 1987. Según Ferran Belda, Manuel Rivas, como vicepresidente de la Caja de 

Ahorros de Valencia había propuesto a Benigno Camañas ("amigo personal de Rivas") como "jefe de un futuro gabinete de 

prensa de la entidad." (Levante. 8 diciembre 1987). 
18 Levante. 8 diciembre 1987. 
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Manolo Rivas fue catapultado por Lerma hace poco a la vicepresidencia primera del consejo de 

administración de la todopoderosa Caja de Ahorros de Valencia. Tiene allí la delicada misión de controlar 

la labor del presidente de la entidad, un empresario también propuesto por los socialistas: Salvador 

Fernández Calabuig. 

Rivas no ha ocultado nunca su devoción -casi idolatría- por la figura del presidente del PSOE, Ramón 

Rubial. Y también parece que aprecia considerablemente a Ricardo García Damborenea. Hace poco, en 

Valencia, el secretario de organización del PSOE, Txiqui Benegas acusó a Rivas de haber apoyado 

económicamente a García Damborenea y al secretario general de UGT, Nicolás Redondo. Rivas puso 

cara de póquer".19 

Avanzamos que este último tema -"haber apoyado económicamente a García Damborenea y al 

secretario general de UGT, Nicolás Redondo"-, sería una de las claves de la salida de Rivas de la 

dirección del partido y el control de sus finanzas, por imposición de la Ejecutiva Federal a Joan Lerma en 

el 5º congreso del PSPV-PSOE, que veremos después. 

El apodo de 'el Marsellés' que Benigno Camañas calificaba de "perverso calificativo" por su "connotación 

peyorativa a sus actividades en el mundo económico y empresarial", iría cuajando en los medios 

periodísticos.  

Ferran Belda desde Levante titulaba su columna Bastos: "Rivas olía a muerto". Recogía filtraciones sobre 

intentos de Manuel Rivas de desplazar a la directora general de MCS María García-Lliberós, "con el fin 

de allanar el camino a la subasta para el equipamiento de la futura TVV", del que ya había informado J. 

J. Pérez Benlloch: "Razonaba J. J. la incuestionable honorabilidad del presidente Lerma. Y apuntaba que 

aun quedando libre de toda sospecha, Lerma, como secretario general del PSPV-PSOE, ha consentido que 

a su sombra afloren todo tipo de especies, vegetarianas y carnívoras, desganadas e insaciables."20 

Que el PSPV se financiaba con empresas propias, lo reconocía el presidente del partido, Antonio García 

Miralles en la "Escola socialista" de esas fechas: "El PSPV admite que ingresa dinero de empresas 

propias para la financiación del presupuesto", estas «constituidas dentro de la legalidad vigente». (Juan 

Antonio Blay. Levante). 

 
19 "Los negocios de 'el Marsellés'. El País. 7 diciembre 1987. 
20 Levante. 8 diciembre 1987. 
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El País, lunes 7 de diciembre de·1987 
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El contraataque fontanero. 

Y en la misma línea de rumores y descalificaciones iría la historia de que Císcar quería sustituir a Lerma 

en "su liderazgo político"21, que lanzaban siempre los lermistas para reforzar su tendencia, y que 

pareciese una simple lucha de poder, a pesar de que el propio Císcar lo desmentía siempre que había 

ocasión; pero eso era lo de menos, la cuestión era tensar el precongreso. Para tratar de calmar las aguas, 

Císcar haría una lista de delegados de la comarca l´Horta Sud, en la que incluía a José Mª. Maravall, que 

encabezaba, y a los lermistas, caso del citado Manuel Rivas o Rafael Marín. La lista de los 10 delegados 

al congreso federal era la siguiente: 

1. José M. Maravall Herrero 

2. Ciprià Císcar Casabán 

3. Antoni Asunción Hernández 

4. Adela Pla Pastor 

5. José Amador Ramírez 

6. Rafael Marín Martínez 

7. Enric Lujan Folgado 

8. Manolo Rivas Just 

9. Maribel Muñoz 

10. José Teruel Morales 

Lo que alarmaba a los lermistas y otros sectores del PSPV era la presencia cada vez mas cotidiana de José 

Mª. Maravall en Valencia, y la incertidumbre de qué papel venia a jugar en la federación valenciana, ya 

que lo que si estaba claro es que no era favorable a Lerma ni a otros, y si a Císcar, Antoni Asunción y las 

tendencias renovadoras del PSPV. Y así aparecía en los comentarios de prensa, como el que se leía en 

Levante22, "Maravall en el país de Lerma", en el que se decía: "…todavía colea su toma de partido en el 

PSPV (PSOE). Maravall, como se sabe hasta la saciedad, apostó fuerte por el antiguo sector renovador 

articulado en tomo a la figura del vicescretario general y conseller de Cultura Ciprià Císcar." Y lo que 

más preocupaba al aparato era si su presencia se debía al interés de la ejecutiva del PSOE por estar más 

presente en la CV. Según Levante, Maravall "consultó la decisión y obtuvo el beneplácito tanto de Felipe 

González como de Alfonso Guerra… No es hombre Maravall, que dé pasos tan decisivos sin antes pedirle 

permiso al presidente". Con independencia de que esto fuese cierto, creaba incertidumbre al lermismo y a 

otros sectores. 

En la misma línea de análisis, escribía Jesús Montesinos en Levante ese mismo día que Joan Lerma se 

alineaba, aparentemente, con la izquierda del PSOE, si bien "presenta un modelo de gestión 

provincialista, que ha desperdiciado las oportunidades de modelar la sociedad valenciana…".23 Lo hacía 

claramente con UGT, y los críticos a la línea federal, como R. G. Damborenea, muy vinculado a Manuel 

Rivas. 

La ejecutiva del día 16 de diciembre de 1987, previa a la asamblea de delegados, había sido muy tensa, 

con enfrentamientos entre los lermistas Jaume Castells y María Antonia Armengol con Ciprià Císcar, con 

cruce de acusaciones sobre el clientelismo practicado por las instituciones controladas por el lermismo, 

que le devolvían estos acusándolo de lo mismo. Se pediría una tregua entre los distintos sectores por el 

perjuicio que se estaba ocasionando en la prensa al PSPV. La «fontanería» lermista presionaba y exigía 

ante Lerma el cese de Císcar en el Consell y que no repitiera en la ejecutiva. El acuerdo final sería una 

delegación valenciana "unida" que encabezaría Joan Lerma, y que decidiría la asamblea de los 119 

delegados. 

 
21 Las Provincias. 9 diciembre 1987 
22 "Maravall en el país de Lerma". Levante, 9 diciembre 1987. 
23 "Congreso: todo vale". Levante, 9 diciembre 1987. 
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En esta línea de rebajar las tensiones, Ciprià Císcar daría la rueda de prensa, inusual, pues el portavoz era 

Ernest Nabás -16 diciembre 1987- tras la ejecutiva del partido, e intentaría apaciguar los conflictos 

internos: "Defendió a Rivas. La segunda muestra de que se apaciguan las luchas por el poder, fue la 

actitud de Císcar respaldando a Manuel Rivas "lermista" acérrimo cuyas actividades empresariales se 

han venido difundiendo últimamente. Su defensa obviamente no fue apasionada." 

"Cualquier miembro de la ejecutiva dispone de la solidaridad de los demás. Esto sucede también en el 

caso de Manuel Rivas", contestó Císcar cuando fue interrogado sobre esta cuestión… El dirigente 

socialista mantuvo que desconocía las empresas que dirige Manuel Rivas. o si algunas de ellas son 

propiedad del partido para financiarse." Y añadió: "este partido no es patrimonio de ningún dirigente, 

sino de la sociedad". Hecho este comentario, el periodista B. Camañas hacia este comentario: "Cipriano 

Císcar mantuvo en todo momento que no existe una lucha personal por el poder, aunque pocos crean tal 

afirmación", porque si algo tenía claro Císcar era que el PSPV gobernaba en minoría, y las peleas internas 

no favorecían a los socialistas.24 

Pero la prensa volvía a airear los conflictos y alentaba los rumores que le filtraban los contendientes. Esta 

vez sobre una supuesta crisis del Consell y salida del mismo de Ciprià Císcar. 

 
24 B. Camañas. Las Provincias 11 diciembre 1987. 



31 congreso federal del PSOE. Madrid, 22-24 enero 1988 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 

47 

Ese mismo día, 16 diciembre 1987, ABC Comunidad 

Valenciana, lanzaba una supuesta crisis del Consell, 

recogiendo rumores internos interesados. Así se leía: 

"Inminente crisis en el Gobierno regional de Joan 

Lerma". "El presidente de la Generalidad Valenciana, 

el socialista Joan Lerma, estaría dispuesto a conceder 

tregua a Cipriano Císcar, titular de Cultura, 

Educación y Ciencia, cuyas semanas al frente de 

Consejería parecen contadas. Son más que simples 

rumores, y si bien el presidente regional no lo va a 

cesar, por ahora al consejero, el enfrentamiento entre 

ambos es un hecho. Aunque se requiere una pausa, 

hasta que el problema de los presupuestos salga 

adelante, se afirma que Antonio García Miralles, 

presidente de las Cortes valencianas, está de acuerdo 

con el cese ya que Císcar ha adoptado una actitud que 

se considera irreversible". Que era un rumor malicioso 

quedaba claro cuando sugería que para sustituir a 

Císcar se barajaba al alcalde Ricard Pérez Casado, 

enfrentado a Lerma, que nunca lo nombraría conseller, 

a pesar de la distensión de la comarca Valencia ciudad, de la que era secretario general. Añadir por otra 

parte, que ese mismo año, 1988, Ricard Pérez Casado dimitiría como alcalde por su enfrentamiento en el 

conflicto con Rafael Blasco y el urbanismo, y la falta de apoyo por parte de Joan Lerma a sus propuestas, 

como veremos después. 

¿Por qué el rumor de ABC de sustitución de Císcar por Pérez Casado? Por la amenaza real de moción de 

censura al alcalde Ricard Pérez Casado por parte de una posible coalición del centro derecha municipal 

que encabezaba el popular Martin Quirós, entre 7 PP, 7 UV y 4 CDS, ya que la suma de los tres le daba 

18 de 33, mayoría de concejales para la moción de censura, frente a los 13 PSOE y 2 de IU. "Para Martín 

Quirós ya no se puede retardar la actuación por más tiempo", en espera de que se sumasen las fuerzas 

del PP a las de UV y CDS, con mayoría para plantearla. Y ante esta posibilidad, ABC especulaba sobre 

una posible salida airosa para el alcalde. "¿Yo conseller de Cultura?: Soy disciplinado, aunque nadie me 

ha dicho nada" diría Ricard Pérez Casado.25  

Y es que, en medio de los conflictos internos, el PSPV perdía la referencia de la situación política en que 

se encontraba el PSPV en varias instituciones, como era la amenaza de moción de censura del 

ayuntamiento de Valencia, que acabamos de citar. A esto se unía la necesidad de negociar los 

presupuestos de 1988 en las Cortes valencianas con un PSPV sin mayoría absoluta. 

Al mismo tiempo, el diputado de IU en las Cortes Valencianas Pedro Zamora, hacia contactos con el resto 

de los partidos -menos con el PSPV-, para cambiar la composición de la mesa de las Cortes, y Pedro 

Zamora no solo no lo negaba, sino que lo hacía público. En ABC se recogían sus declaraciones sobre el 

asunto: "No me gustaría que se me plantease esta situación como ineludible; ahora bien, si no existiese 

otra solución para alcanzar la composición de una Mesa que pudiera controlar la gestión política del 

Gobierno, votaría positivamente". Pedro Zamora estaba dispuesto a hacer la pinza al PSPV, aliándose con 

la derecha -PP, UV y CDS-.26 

La gran ventaja de los socialistas era que su oposición a su derecha e izquierda estaba fragmentada, y 

podía negociar, según qué tema, con una u otra fuerza política de su oposición. 

 

 

 
25 Las Provincias. 13 diciembre 1987. 
26 ABC. 10 diciembre 1987. 

 

Pax ficticia de cara a la prensa.  
Las Provincias 10 diciembre 1987 
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"En el PSOE hay clientelismo político". 

Si el ambiente no estaba bastante caldeado ese mes de diciembre, el presidente del PSPV, Antonio García 

Miralles, en la "Escola socialista" del 11 diciembre de 1987, tras conocer la ponencia-marco del 31 

congreso federal del PSOE a celebrar semanas después, avanzaba algunos de los puntos clave y 

reconocería que "En el PSOE hay clientelismo político", oligarquización, conservadurismo ideológico, 

indigestión de poder, fracasos organizativos, etc.27 Pero se abstendría de dar datos de quien y como se 

practicaba. 

 

 

Una delegación fraccionada. 

La elección de los 119 delegados al 31 congreso federal del PSOE elegidos en la Federación Socialista 

Valenciana no daría mayoría a ninguno de los dirigentes valencianos. Según los recuentos de cada uno de 

 
27 Las Provincias. 12 diciembre 1987. 
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los sectores daban los siguientes datos aproximados: de los 119, Lerma 43, Císcar 25, Antonio García 

Miralles 25, Rafael Blasco 13 y 13 Izquierda Socialista. 

 

 

 

Ciprià Císcar: «No soy alternativa de nadie y menos de Lerma» 

Ante la presión de la «fontanería» lermista que aireaba el conflicto Lerma-Císcar, este ultimo daba una 

entrevista en Levante para acallar rumores de que se postulase como alternativa a Lerma: 

"Císcar: «los rumores sólo hay que combatirlos con indiferencia» 

"El vicesecretario general del PSPV (PSOE) y conseller de Cultura declara a Levante, en la 

primera entrevista que concede desde el inicio de la crisis que ha enfrentado a los socialistas 

valencianos, que no es «alternativa de nadie, y menos del secretario general». Ciprià Císcar 

niega, asimismo, que haya firmado un pacto con •Rafael Blasco, al tiempo que confiesa que 

«hablar de "lermistas" y "ciprianistas" es una simplificación» contra la cual se pronuncia 

categóricamente. Císcar acoge los rumores de su cese como conseller con indiferencia".28 

Recuento de tropas en la cena navideña. Paz y amor en Navidad. 

Pero lejos de amainar el temporal, las partes animaban el conflicto con guerrillas mediáticas. Y cualquier 

acto o reunión servía de munición. Por ejemplo, una cena navideña. Con motivo de una cena navideña del 

socialismo de la ciudad de Valencia -cena de confraternidad del PSOE que se transformó en una 

reafirmación del liderazgo "lermista"- el 22 de diciembre. La cena, que era solo de la agrupación 

socialista de la ciudad de Valencia, se convirtió en una llamada general a recontar fuerzas y cerrar filas de 

los sectores previo al congreso federal: "A ellos y a sus enemigos, porque la compra masiva de "'tickets" 

provocó que al final allí estuviera todo el socialismo valenciano. Sin distinción de sectores o familias, 

cenaron juntos Lerma, García Miralles, Císcar, Blasco, Asunción... Los fieles de unos y otros ... Todos 

los que deben estar cuando se pasa lista". La crónica no tenia desperdicio escrita por Benigno Camañas, 

 
28 Levante. 20 diciembre 1987. portada. 



31 congreso federal del PSOE. Madrid, 22-24 enero 1988 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 

50 

que estaba al día de cuanto sucedía en el socialismo valenciano, y sabia como agitar el patio con sus 

crónicas -siempre bien informadas-.  

 

Así recogía este dato: "No reservaban sitio a Císcar. Una muestra de que el resultado no se preveía es 

que en la mesa que presidía el acto no estaba provisto que se sentase Cipriano Císcar. Fue, por cierto, el 

"conseller" el primer líder que llegó al restaurante, para encontrar que no se le había reservado sitio. 

Cada plato tenía puesto el nombre de su destinatario y entre ellos no estaba el de Císcar. Como 

vicesecretario del partido, los "lermistas" tuvieron que hacerte un hueco a regañadientes. 

Así, la mesa presidencial estaba integrada por el estado mayor "lermista": Francisco Oltra, Eduardo 

Montesinos, Domingo López, Roberto Cantos, Ramón Vilar, José Luis Abalos, Miguel Albuixech, el 

alcalde Pérez Casado y el presidente del PSPV, Antonio García Miralles -al que sí reservaban espacio- y 

el propio Juan Lerma. El resto de dirigentes, sean o no cargos públicos, se diseminaban por la sala, 

poniendo cara de fraternidad socialista". Las intervenciones acabarían con la de Joan Lerma, que en "su 

papel de secretario general se lanzaba a la yugular de los que rompían la unidad sin que exista un 

proyecto político diferente. Si no había metido el dedo en el ojo de Císcar lo hizo al remachar la 

necesidad de que todos los socialistas valencianos "deben ir unidos al congreso federal". Por si no había 

leña suficiente, el cronista añadiría la suya: "Apagados los aplausos, los "lermistas" abandonaban el 

Alameda Palace, avisando "que ha comenzado el congreso" y "si quieren guerra la habrá. Sin heridos ni 

prisioneros". Sus miradas, acuchillaban a los "ciprianistas". Era el 22 de diciembre, de madrugada, ya 

Navidad, cuando el PSOE decía que estaba unido".29 

 
29 Benigno Camañas. Las Provincias. 24 diciembre 1987 
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¡Más madera, es la guerra! 

Como si la leña fuera insuficiente, en plena Navidad, el ministro Maravall, delegado al 31 congreso por la 

comarca de L´Horta Sud, aportaría, al modo marxista de Groucho “Traed madera”, ¡Más madera, es la 

guerra! al precongreso. Maravall, autor del preámbulo de la ponencia política, declaraba en la prensa 

madrileña, que recogía Levante el 26 de diciembre: «El partido reúne malas condiciones». Maravall, 

dispuesto a que «no se asfixie» a dirigentes del PSPV", y reconocía que «se discute menos sobre ideas 

políticas que sobre relaciones de poder». Destinatario del mensaje: Joan Lerma y la fontanería lermista. 

Se recogía que Maravall, en conversaciones privadas, criticaba "que se desestabilizase al alcalde de 

Valencia, Ricard Pérez Casado, poco antes de las elecciones municipales, para añadir que en PSPV-

PSOE existen «malas condiciones de habitabilidad». 

 

 

Y el ambiente seguía subiendo de temperatura conforme se acercaba la asamblea de delegados que debía 

elegir si la delegación iba a ir unida, si iba a ser única, y quien iba a ir encabezándola, si es que iba unida. 

¿Iría cada comarca por su cuenta, habría varios portavoces…?  

José M. Maravall sería un nuevo actor en la federación valenciana, tomando parte activa en la política 

orgánica del partido, alineándose frente a Lerma y la fontanería lermista, de forma clara y pública, 

amenazando romper los equilibrios de poder orgánico existente. Sus declaraciones y actos lo dejaban muy 

claro. Se le entendía todo. Y ese "creciente protagonismo" ponía nervioso a Lerma y otros sectores, por lo 

que suponía que un ministro del Gobierno, muy próximo a Felipe González interviniese activamente en el 

precongreso, y que además sonaba como miembro de la próxima Ejecutiva del PSOE. Y esta actividad de 

Maravall se reflejaba en la prensa local. 

"Sus últimas declaraciones conmocionan al «aparato». El PSPV se divide entre «defensores» 

y «críticos» de la figura de Maravall. 

Los cuadros medios del «aparato» del PSPV y algunos miembros de su ejecutiva estiman que el 

creciente protagonismo de José María Maravall es «peligroso» para el mantenimiento del 

actual reparto del poder interno en el partido. Sus recientes declaraciones críticas han causado 

una conmoción".  

El sector lermista del PSPV reconocía en prensa su «sorpresa por el cariz que está tomando la 

actitud de Maravall hacia al PSPV. De ser un invitado para la candidatura al Congreso, casi un 

"cunero" de lujo, ha pasado a hacer valoraciones sin tener conocimiento del funcionamiento del 

partido. Habla nada más que de referencias, y eso es peligroso».30 

 

 
30 Levante. 2 enero 1988. 
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La amenaza de los Reinos de Taifas: Andalucía, Madrid, Valencia… 

¿Peligroso para quién? Para el aparato lermista enrocado para mantener su status de poder orgánico e 

institucional. Pero el peligro venia, no de Valencia, sino de Madrid, de la Ejecutiva Federal, una amenaza 

capaz de producir cambios en el PSPV, según su percepción. Sino ¿Qué hacia un ministro de Felipe 

González y candidato para integrarse en la próxima Ejecutiva del PSOE? Pregunta que creaba 

incertidumbre. 

Sonaban rumores de operaciones contra el poder de varios barones socialistas que presidian sus gobiernos 

autonómicos. Eran poderes regionales que se querían frenar desde la dirección del partido, y reducir su 

influencia, para que el PSOE no le creciesen los reinos de Taifas. Esos poderes eran los de Andalucía -

Pepote Rodríguez de la Borbolla-, FSM-Madrid -Joaquín Leguina-, y Comunidad Valenciana -Joan 

Lerma-, como las más importantes gobernadas por socialistas que la Ejecutiva Federal quería controlar. 

«Da la impresión de que es producto de una operación calculada desde Madrid para pinchar un globo 

qua puede crecer demasiado. Ya han hecho algo parecido en Andalucía y en la FSM (Federación 

Socialista Madrileña)».31 Y que en Andalucía acabaría con lo que se conocería como el "Pepotazo", al 

perder Pepote Rodríguez de la Borbolla la secretaria general del PSOE-A, como veremos después. 

Maravall, para los lermistas ("aquellos miembros del aparato más «lermistas que el propio Joan Lerma") 

representaba un peligro; para los que no lo eran representaba lo contrario, («Es un prestigio para el PSPV 

que vaya por una de nuestras comarcas»), ya que la presencia del ministro Maravall, muy cercano a 

Felipe González, era una garantía de equilibrio frente al aparato y la fontanería lermista, y Maravall 

aparecía en esas fechas como político clave en el futuro del socialismo español. 

Aparte de Lerma, García Miralles no vería con agrado el protagonismo de Maravall en la Federación 

valenciana, pues también rompía el equilibrio interno que podía perjudicarle. Pero era más discreto que 

Lerma, y mantenía una actuación pública neutra, ambigua, distante -un "esto no va conmigo"-, aunque 

más cerca de Lerma que de Císcar. Su fama de corcho, de flotar en todas las tempestades internas, 

caracterizaba su habilidad para mantenerse al margen, y procurar ser el pacificador, el que mantiene el 

equilibrio, el negociador entre las partes en conflicto. Y en esto era muy hábil y eficaz, para decantarse 

finalmente por Lerma. 

Rumores y contra rumores sobre Maravall. 

Los amenazados por la presencia y protagonismo alcanzado por el ministro Maravall lanzaban rumores 

contra él, enredando, y filtrados a la prensa. 

Las Provincias, con filtraciones lermista, recogía lo siguiente sobre Maravall: 

"Algunos ministros del gabinete de Felipe González están alucinados con las excursiones que el 

titular de la cartera de Educación y Ciencia realiza a Valencia. Dicen en Madrid que Maravall 

perdió ante Izquierda Socialista en el barrio de Chamberí y se quedó fuera para ir delegado al 

congreso del PSOE. Y que por eso le pidió el favor a Císcar de que sus correligionarios en la 

comarca de I'Horta Sud le propusieran para salir de delegado. En el PSOE valenciano, como en 

el Gobierno de Madrid, comprenden cada día menos, cuál es la aspiración del ministro Maravall 

en estas tierras".32 

¿Qué ministros? "Dicen en Madrid…" ¿Quién? "En el PSOE valenciano…" ¿Quién? Que el ministro 

apareciese por Valenciana era normal, pues era cabeza de lista al Congreso por la circunscripción en la 

lista del PSOE. 

Al día siguiente de este rumor de Las Provincias, aparecía su réplica en Levante. Cada parte filtraba a su 

periodista y medio. 

«Una pluma tan desinformada como malintencionada, decía ayer que Maravall perdió ante IS en 

el barrio de Chamberí de Madrid, y por eso quiso formar parte de la delegación de l'Horta Sud. 

Falso. Falso porque el ministro de Educación está afiliado a la agrupación de Moncloa, y porque, 

 
31 Levante. 2 enero 1988. 
32 Levante. 12 enero 1988. 
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para colmo de maledicentes, su secretario general, Alfredo Pérez Rubalcaba, que es quien de 

verdad milita en Chamberí, ha resultado elegido. En cualquier caso, le confusión no tiene 

disculpa. No es lo mismo Antonio Sotillo que Virgilio Zapatero [ministro del subsecretario 

Sotillo], ni Teófilo Serrano [secretario de Estado para la Administración Pública] que [su 

ministro] Almunia".33 

Rifirrafes como estos aparecían continuamente, en uno u otro sentido, todas filtraciones internas del 

partido, que recogían los medios. Y esto era, es y será práctica habitual en todos los partidos, en sus 

luchas por el poder interno. 

 

 

 

Candidatos valencianos para ser coaptados a la Ejecutiva Federal del PSOE, según rumores 

aparecidos en la prensa. "Sotillo, Asunción y Maravall aspiran a estar en la ejecutiva federal del 

PSOE". 

La candidatura de José Mª Maravall estaba al margen de la Federación Valenciana, y dependía 

directamente de la voluntad del secretario general Felipe González. Maravall no era candidato por el 

PSPV, militaba en Madrid.  

Las Provincias especulaba con su lista: "Por parte de Císcar-Blasco se ha citado el nombre de Asunción 

como candidato, mientras que por parte de Lerma y García Miralles se ha hablado de Antonio Sotillo".34 

Y días después ampliaba los candidatos: "Candidatos para formar parte de la ejecutiva federal del PSOE 

hoy ya hay tres: Antonio Sotillo, que es el candidato de Joan Lerma; Josep Beviá, eterna cruz que García 

Miralles tiene en Alicante; y Antonio Asunción, correveidile de Cipriano Císcar hasta donde haga falta. 

Tanto Sotillo como Beviá pueden ser el "valenciano en Madrid", porque ambos le convienen a Lerma, 

aunque el primero está más en sintonía que el segundo con el presidente".35 

Como se vería, el más hábil y conocedor de los entresijos de un congreso, Antonio García Miralles, se 

llevaría el gato al agua, en silencio, sin ruido mediático que neutralizase su candidatura, evitando 

quemarse en el intento. 

 
33 Levante. 13 enero 1988. 
34 Las Provincias. 8 enero 1988. 
35 Las Provincias. 12 enero 1988. 
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El único medio que apostó por la posibilidad de que García Miralles entrase en la ejecutiva del PSOE 

sería el alicantino Información, que en crónica de Marín Guerrero apuntaba: "El presidente del PSPV-

PSOE se ha ganado con su peculiar habilidad el tener una oportunidad de ser el representante 

valenciano en la ejecutiva estatal. Si Lerma no se opone terminantemente a ello, García se sentará en la 

ejecutiva federal cuyo número de componentes va a ser aumentado. Luego, probablemente, cuando 

llegue el congreso del País Valenciano, García Miralles tendrá que devolver el favor".36 Acertaba en la 

habilidad de García Miralles, y Lerma no podía oponerse si Alfonso Guerra lo proponía, porque si no lo 

impondría. 

¿Unida o única?, y portavoz. 

El PSPV-PSOE celebraría el 16 de enero de 1988 reunión de la Ejecutiva y después asamblea de 

delegados para decidir si la federación valenciana llevaba un único portavoz y quien era el electo, y si era 

Unida o única. 

Una tensa Ejecutiva. En la Ejecutiva, anterior a la asamblea, se propondría por parte de Císcar y Blasco 

que hubiera una "comisión de notables" para reducir el protagonismo de Lerma. "En un principio, se 

debatió que el portavoz fuera asistido por un "grupo de notables", donde se quería incluir a García 

Miralles, Císcar y Rafael Blasco. Este último nombre a propuesta de José Garés, miembro de la ejecutiva 

regional fiel a los Blasco, que encontró eco en Císcar". La propuesta no prosperaría, ya que, de entrar 

Blasco, otros secretarios generales comarcales también querrían estar. Finalmente se acordaría que Lerma 

tuviese dos "asistentes": García Miralles y Císcar, con el compromiso de informar todos los días del 

congreso a los 28 cabezas de delegaciones comarcales sobre negociaciones y pactos, y por lo menos una 

vez a los 119 delegados. 

No habría discrepancias en lo que se refiere a la ponencia-marco. Si lo había en la cuestión sobre 

"delegación única" y no unida, según teorizaba Císcar. 

La ejecutiva del PSPV propondría delegación única para el 31 congreso del PSOE, si bien había una 

fuerte división a que la encabezase Joan Lerma, el acuerdo de los 119 delegados valencianos para decidir 

la cuestión se decidía en la asamblea de delegados. Uno de los matices era: unida o única. 

"Hay que recordar que los lideres que en principio se mostraron contrarios a proponer la 

delegación única, antes de que se celebraran las asambleas comarcales, han continuado 

hablando de delegación unida, haciendo especial hincapié en la diferencia que existe entre esta 

postura y la de delegación única. 

La fórmula perfecta para llevar a cabo la tesis de delegación unida seria constituir una 

comisión permanente que acudiría al congreso de Madrid y en la que estarían representados 

todos los sectores, ahora discrepantes, en el PSPV-PSOE", escribía Carmen Quintero en la Hoja 

del Lunes.37 

El objetivo de Joan Lerma era delegación única y unida, encabezada por él, ya que llevar la tarjeta del 

PSPV le hacía llevar la mayor concentración de voto del congreso con los 119 delegados de los casi 

30.000 afiliados, ya que, si bien Andalucía representaba el 25% del partido, allí se había decidido ir por 

delegaciones provinciales ante la división del partido. 

Pero no se estaba por dar un "cheque en blanco" a Lerma, partidarios de una delegación colegiada que 

recogiese las distintas "sensibilidades" del partido, y la consulta permanente sobre los acuerdos a adoptar. 

Y el aparato de Ferraz también seguía de cerca lo que el PSPV acordase. 

 

 
36 Información. 22 enero 1988. 
37 Hoja del Lunes. 4 enero 1988.  



31 congreso federal del PSOE. Madrid, 22-24 enero 1988 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 

56 

 

 



31 congreso federal del PSOE. Madrid, 22-24 enero 1988 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 

57 

Lerma cuestionado por Maravall y Asunción.  

Lo normal era que el portavoz fuese el secretario general del PSPV como representante de la delegación 

valenciana. Pero lo que era un mero trámite en una situación de normalidad, no lo seria en esta ocasión.  

El conflicto entre sectores que duraba meses, se recrudecía en el precongreso del PSOE, y Joan Lerma era 

cuestionado por el ministro Maravall y el presidente de la Diputación de Valencia Antoni Asunción. 

Ambos cuestionaban que Joan Lerma fuese el portavoz único de la delegación valenciana.  

Las Provincias daban titular a lo que había ocurrido en la reunión: "Maravall y Asunción cuestionaron a 

Lerma". El ministro de Educación José María Maravall y Antoni Asunción, presidente de la Diputación 

de Valencia y secretario general de L´Horta Sud cuestionarían que Joan Lerma encabezase la delegación 

valenciana. Quienes cuestionaban a Lerma eran cuadros de primer nivel en el partido. Que José María 

Maravall cuestionase a Lerma, al ser persona próxima al presidente de Gobierno y secretario general del 

PSOE, Felipe González, era un cuestionamiento que dejaba en mala posición a Lerma, que además no era 

de santo de la devoción de Alfonso Guerra, bien al contrario, como vimos antes. Máxime si Maravall era 

candidato solido para entrar en la Ejecutiva Federal socialista -CEF-, como así fue.  

"Maravall empezó a demostrar su posicionamiento con Císcar y Asunción, al señalar que no 

sólo importaba el qué se diría en Madrid, sino también el cómo. Es decir, quién sería el 

portavoz. Su intervención provocó que en los pasillos se especulase con que el ministro también 

quería poder intervenir en la tribuna del Congreso, aunque no sea militante del PSPV-PSOE". 

Antonio Sotillo intervendría para apoyar a Lerma. "Cada vez que Maravall criticó o cuestionó al 

secretario del PSPV, era respondido por Sotillo, que enfatizaba la necesidad de confiar en Lerma". 

Después de varias intervenciones de Rafael Blasco y otros, Lerma plantearía que él solo representaría a 

las comarcas que así lo decidiesen, y que por lo tanto no había necesidad de votar, ya que cada comarca 

decidiría quien era su portavoz.  

El primero que "pliega velas" es García Miralles, que acabara pidiendo que se vote "únicamente el ir 

como delegación única y a Lerma como portavoz".38 

"Las espadas siguen en alto" titulaba Josep Torrent su columna en Levante, y señalaba que: "Las 

diversas intervenciones que se suscitaron alrededor de los verbos «asistir», «asegurar» o 

«contribuir» no ayudaron a clarificar precisamente la situación, pero sí que quedó bien claro 

que las espadas siguen en alto. Al final de la asamblea, una vez más, todos habían ganado y 

nadie había perdido". Y añadía que si la asamblea que se presentaba como unos juegos florales 

"estuvo a punto de acabar como el rosario de la aurora, qué será lo que ocurra en el próximo 

congreso del PSPV, cuando el enfrentamiento sea a cara de perro".39 

Manuel S. Jardí, señalaba en El País: "Lerma no será el único portavoz de Valencia en el congreso 

socialista", que compartía con García Miralles y Císcar, y que ponía "de relieve la pérdida del control 

absoluto del PSPV por parte de Lerma". Fijaba la posición adoptada por Izquierda Socialista, que 

controlaba la comarca de El Camp de Túria, que apoyaría a Lerma como portavoz "a cambio de la 

intervención de uno de sus delegados en la evaluación de la actual gestión y votar según sus criterios."40 

Se aprobaría la propuesta de Antonio García Miralles y Ciprià Císcar de que, junto a Lerma, ellos dos 

fuesen portavoces adjuntos para "asegurar la participación democrática de todos los delegados". 

Lerma, García Miralles y Císcar estaban de acuerdo en apoyar la gestión de la Ejecutiva Federal del 

PSOE, lo que suponía que ponía de manifiesto que no había disensiones ideológicas en la delegación, 

pues los tres estaban en línea federal. Se apoyó que el portavoz fuese Lerma, si bien: "Como propuesta de 

la ejecutiva no votada en la asamblea quedó el "nombrar a Antonio García Miralles y Cipriano Císcar 

para asistir al portavoz en sus funciones". Una asistencia que se matizó como "facilitar la comunicación 

con los delegados''.41 

 
38 Las Provincias. 17 enero 1988. 
39 Levante. 17 enero 1988. 
40 El País. 17 enero 1988. 
41 Las Provincias. 17 enero 1988 



31 congreso federal del PSOE. Madrid, 22-24 enero 1988 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 

58 

La importancia de la posición de Maravall la daba el titular de El País: "El presidente baraja tres 

nombres de su Gabinete para la dirección del partido. Felipe González considera la inclusión de 

ministros en la ejecutiva en función de la crisis de Gobierno" (22 enero 1988). Uno de ellos Maravall, 

que entraría en la CEF. 

¿Cuál era la importancia de ser portavoz de una delegación como la valenciana, que era la segunda en 

número de delegados al congreso? El País lo resume así: "Los 32 jefes de delegación controlan con su 

voto las principales decisiones. Los jefes de delegación que concurren al congreso socialista, 32 

personas en total, controlan las principales decisiones de la asamblea, ya que votan por el conjunto de la 

militancia a la hora de elegir a la nueva dirección del partido en el congreso que comienza hoy, igual 

que ayer votaron la gestión de la ejecutiva. Esta circunstancia convierte en decisiva la reunión que 

habitualmente celebra el candidato a secretario general con los jefes de delegación, en cada congreso 

socialista"  

No serie este el caso de la delegación valenciana ya que Joan Lerma era portavoz, pero como añadía El 

País al citar a los 32 portavoces: "Comunidad Valenciana. Joan Lerma, presidente de la comunidad y 

secretario regional (Portavoces adjuntos, Ciprià Císcar y Antonio García Miralles)" -23 enero 1988-. De 

hecho, los portavoces eran los tres.  

Ningún valenciano en la mesa del congreso del PSOE. 

El primer contratiempo de la delegación valenciana en el 31 congreso del PSOE seria el que no hubiese 

ningún valenciano en la mesa del congreso, a pesar de ser más numerosa con un único portavoz, al ir la 

andaluza por provincias y dividida (Guerra/Pepote).  

Información de Alicante recogía el malestar: "La ausencia del PSPV entre los componentes de este 

órgano es consecuencia, según diversas fuentes de la delegación «de la dispersión de su capacidad 

negociadora y de la mala estrategia utilizada desde el principio». Más concretamente, «no lo hemos 

conseguido por nuestra propia incapacidad», explicó un significado delegado", señalaba la crónica de 

Juan Antonio Blay. "Con este panorama no es muy grande el peso de la segunda federación más 

importante del PSOE y en ello, sin duda, ha influido el clima de enfrentamiento interno habido desde el 

proceso de elección de delegados. El ambiente entre «lermistas», «Císcaristas», «garciamirallistas» y 

«blasquistas» no era precisamente muy cálido a lo largo de la primera jornada".42  

Tampoco ningún delegado del PSPV presidiría ninguna de las siete comisiones (en el anterior congreso lo 

haría en tres). La delegación valenciana se abstendría en la votación a la mesa. 

Tal y como se había acordado en la asamblea de delegados valencianos previa al congreso, esta se 

reuniría durante el mismo para ser informados y consultados sobre los temas propuestos. Mediterráneo de 

Castellón recogía la reunión de la delegación valenciana tras el primer día del congreso, en la que se 

perfilaron los posibles miembros valencianos a la Ejecutiva Federal: 

"La delegación valenciana en el congreso federal del PSOE se reunía a últimas horas de la 

noche de ayer para perfilar su propuesta para la ejecutiva federal que se ha de elegir hoy. 

Los delegados tendrán que definirse por apoyar la propuesta de Antonio Sotillo, subsecretario 

del Ministerio de Relaciones con las Cortes, o la del presidente del PSPV-PSOE, Antonio 

García Miralles, cuya candidatura fue puesta sobre el tapete a finales de la noche del viernes. 

En principio, no hay nada decidido y ninguno de los protagonistas quiso realizar declaraciones 

al respecto. Aunque, al parecer, la controversia está planteada entre Joan Lerma, portavoz de la 

delegación valenciana, y el propio Antonio García Miralles, ya que los seguidores de Ciprià 

Císcar parecen contentarse con la posibilidad, cada vez más real, de que el ministro de 

Educación, José María Maravall, vaya a estar en la ejecutiva federal".43 

"García Miralles surge como «hombre de paz» en una delegación enfrentada", titulaba Información, 

señalando que el alicantino Antonio García Miralles ganaba posiciones, según los rumores de pasillo.44  

 
42 Información. 23 enero 1988. 
43 Mediterráneo de Castellón. 24 enero 1988. 
44 Información de Alicante. 24 enero 1988. 



31 congreso federal del PSOE. Madrid, 22-24 enero 1988 

Benito Sanz Díaz. La hegemonía socialista en la Comunidad Valenciana. El PSPV-PSOE. 1982-1995 

59 

"Lo que en un principio podría parecer una ventaja para Lerma se convertiría en realidad en un 

dilema de «querer y poder», pues las preferencias de Lerma por Antonio Sotillo habrían topado 

con el aparato del PSPV que parecía convencer al secretario general de que la elección de 

García Miralles sería mejor aceptada por la mayoría de los delegados de la federación 

presentes en el Congreso. 

De confirmarse lo expuesto anteriormente, y ser finalmente Antonio García Miralles el 

«elegido» se habría conseguido una «victoria mínima» para los diferentes sectores de la 

delegación, si acaso, tan sólo un perdedor teórico, Lerma, que no habría «podido» conseguir 

todo lo que «quería». El teórico ganador según este análisis, seria Ciprià Císcar, precisamente 

por el contratiempo sufrido por su rival político, además de tener garantizada la presencia en la 

ejecutiva de Maravall…".45 

Lerma apoyaría al presidente de los socialistas valencianos Antonio García Miralles. Levante titulaba: "El 

PSPV dio la sorpresa al proponer a García Miralles para la ejecutiva".46 

José María Maravall y Antonio García Miralles vocales de la nueva CEF. «Mucho obispo hay entre 

los valencianos». 

Información de Alicante recogía las declaraciones del diputado Antonio Sotillo sobre su incorporación a 

la Ejecutiva Federal:  

«Diría que Felipe y Guerra me lo han insinuado». Sotillo ya se ve en la nueva ejecutiva federal. 

Antonio Sotillo, delegado al congreso federal por la comarca de Valencia, es uno de los 

nombres que más ha sonado en la primera jornada como candidato «fijo» para integrar la 

próxima ejecutiva federal de Felipe González. El mismo, asegura, también lo cree: «Si; yo 

también lo he escuchado desde hace algún tiempo y creo que mi nombre aparece en la línea de 

representatividad territorial que parece estar en la renovación de la ejecutiva». 

—¿Qué credibilidad le concede? 

—Es difícil saberlo, pero creo que es bueno que haya un miembro del PSPV en la próxima 

ejecutiva federal. Yo, encantado. Además, pienso que podría aportar mi experiencia de diez años 

como diputado nacional y el conocimiento de las administraciones públicas desde mi 

responsabilidad como subsecretario del Ministerio de Relaciones con las Cortes 

—¿Ha tenido alguna insinuación de Felipe González o Alfonso Guerra? 

—Diría que si... y eso lo conoce el secretario general del PSPV, Joan Lerma, el presidente, 

Antonio García Miralles, y también Císcar. 

—¿Cree que alguien le podría poner obstáculos en el PSPV? 

—No creo que nadie lo diga abiertamente. Soy más claro: si ese sector del PSPV que insinúa 

dice que no debo ser yo por pensar que soy «lermista» basta recordar que llevo años ejerciendo 

mi libertad de expresión y he sido incluso critico con Joan Lerma".47 

Levante valoraba así el resultado del 31 Congreso para los socialistas valencianos: "El PSPV gana 

posiciones en la cúpula del PSOE. Alfonso Guerra se queja de que hay «mucho obispo entre los 

valencianos». 

"La inclusión de García Miralles fue decidida directamente por el vicesecretario general, 

Alfonso Guerra, asumiéndola el portavoz de la delegación y secretario general del PSPV. Joan 

Lerma, aunque ello significó el descalabro de Antonio Sotillo, otro de los candidatos que 

«sonaban». La razón que explica la presencia de García Miralles es doble: se le considera 

«adicto» fiel al tándem Felipe González-Alfonso Guerra y supone una especie de 

 
45 Incordios en el congreso: "Fotocopias de la entrevista publicada ayer por Información a Antonio Sotillo, en la que aseguraba 

haber recibido insinuaciones de Guerra para estar en la nueva ejecutiva federal, fueron distribuidas entre los altos cargos del 

partido en los despachos del recinto congresual. Los comentarios fueron variados, admirando todos la «osadía» sin precedentes 

de Sotillo". Información de Alicante. 24 enero 1988.  
46 Levante. 24 enero 1988 
47 Información de Alicante. 23 enero 1988. 
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guardaespaldas y contrapeso al liderazgo de Joan Lerma en el PSPV, evitando un protagonismo 

no deseado en Madrid. 

No deja de ser significativa la frase atribuida a Alfonso Guerra en relación al PSPV, 

pronunciada en plena dinámica congresual: «Mucho obispo hay entre los valencianos». En este 

sentido, Madrid, se asegura, ha elegido el más cómodo y el dirigente capaz de garantizar un 

equilibro en la federación. Esto parece que fue el argumento que esgrimió Benegas ante Lerma 

para que se asumiera en la delegación a García Miralles" (26 enero 1988). 

La inclusión de Antonio Sotillo en la ejecutiva del PSOE se había ido negociando en las semanas previas 

al congreso, y se daba como hecha. Aparte de la decisión de la dirección del PSOE (Felipe/Guerra), se 

consultaba protocolariamente con la dirección del PSPV (Lerma) los posibles candidatos, con 

independencia de la decisión final que correspondía a Felipe/Guerra. Si la nueva ejecutiva iba a pasar de 

17 a 23 miembros, era lógico que hubiera algún militante del PSPV, que era la segunda federación en 

número de afiliados. Y Sotillo daba el perfil -entre otros- para serlo. Bien posicionado en el grupo 

socialista del Congreso, subsecretario de Relaciones con las Cortes en el ministerio que dirigía Virgilio 

Zapatero, había llegado a un acuerdo con Lerma para que este no se opusiera si era propuesto. Al carecer 

de peso orgánico, para Lerma era una buena opción frente a otras posibles, ya que él no podía ser y tenía 

que haber algún valenciano. Como hemos apuntado más arriba, Sotillo había defendido en la asamblea de 

delegados del 16 de enero que la delegación fuese unida y única y encabezada por Lerma, como 

manifestación de estar en la misma onda. 

¿Cómo se había llegado a un acuerdo Antonio Sotillo-Joan Lema, otrora de sus más críticos, y que le 

había llamado de todo? J. J. Pérez Benlloch, en un agudo artículo de opinión sobre entrevistas a dirigentes 

valencianos en Levante, daba pistas, y señalaba que Sotillo: "admite que es un rehabilitado de secretario 

general Lerma. «Lo acepto, no me duelen prendas decir que soy un rehabilitado o que se ha aplicado en 

mi el plan de rehabilitación de viviendas en ruinas», reconoce el subsecretario".48  

¿Tenias Antonio Sotillo noticia de su posible incorporación a la CEF del PSOE como había 

declarado?  

Si, del propio Alfonso Guerra. Y a la que Joan Lerma no se oponía tras llegar a una entente con uno de 

los que le habían dicho de todo. Lejos quedaban los comentarios en prensa de Sotillo tres años antes, con 

declaraciones como: "En el PSOE valenciano se cometen tropelías 49, "La banda de los cuatro y sus 

ramificaciones controlan el partido", "Se está petrificando el PSOE valenciano. Lo grave es el momento 

psicológico que lleva a los militantes a no hablar por temor a no ser oídos", etc. cuyo centro era el propio 

Joan Lerma. Pero los tiempos cambian y Lerma necesita una conexión con Guerra y Sotillo está en 

contacto permanente con él, ya que llevaba en la dirección del grupo socialista en el Congreso desde 

1977. Por lo tanto, Sotillo no especulaba ni lanzaba su nombre a ver si la flauta sonaba. Lo suyo estaba 

hablado, e inicialmente cerrado con el que todo lo podía en el partido, el propio Alfonso Guerra. 

 
48 "Preguntas, respuestas y rarezas" J. J. Pérez Benlloch. Levante. 24 diciembre 1987. 
49 Ver apartado "El periodo entre congresos: IIIº y IVº congreso del PSPV-PSOE", Antonio Sotillo: "En el PSOE valenciano se 

cometen tropelías". 
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Pero había más jugadores en la partida. José María Maravall tenía fuertes tensiones con Joan Lerma, al 

que se había enfrentado en el seno del PSPV, sobre todo en la campaña electoral de 1987 cuando 

encabezó la lista del PSOE al Congreso de los Diputados por Valencia, y las conexiones políticas con 

Císcar y Antoni Asunción, que le darían apoyo durante la campaña, mientras que el aparato y la 

fontanería lermista no se lo daban; llegaron a mandarle a dar mítines a los sitios más inverosímiles y 

carentes de proyección mediática a quien era cabeza de lista y ministro del Gobierno. Y para incentivar 

más la tensión, Maravall había sido elegido delegado por L´Horta Sud, comarca liderada por Císcar-

Asunción, al 31 congreso federal del PSOE. Y Maravall era un ministro próximo a Felipe González, y 

que entraría en la CEF en ese congreso. Maravall era contrario a que entrase nadie con el apoyo, ni 

siquiera indirecto, de Joan Lerma. E influencia tenia. 

Otro obstáculo para que Antonio Sotillo entrase en la CEF, y este si era un adversario con fuerza en el 

PSPV y conocedor a fondo del partido, era Antonio García Miralles, que sabría tocar los palillos 

necesarios para convertirse en miembro de la CEF para ser una alternativa a Sotillo, ya que conocía a 

Guerra por haber sido miembro de la CEF de 1976 a1979, además de ser presidente del PSPV. La 

posición de García Miralles, que en el anterior congreso había aparecido como renovador y aliado a 

Císcar, le daba cartas en la partida para no ser esta vez de tendencia alguna, sino ser "un incondicional de 

sí mismo", como señalaba F. Belda en Levante. 

¿Quien propone a García Miralles para entrar en la ejecutiva?: él mismo.  

Una vez que su nombre se hace público Lerma y la delegación valenciana apoyan, a posteriori, si bien los 

lermistas, ante el hecho consumado se quejan en los pasillos y critican "que García Miralles no hubiera 

confesado sus deseos con anterioridad. Si él no hubiera dicho públicamente lo contrario, Sotillo no se 

hubiera visto en la afrenta de quedar relegado. No hubiera competido con el presidente del 

PSPV/PSOE".50 

Preguntado Antonio García Miralles por Benigno Camañas: 

—Usted había afirmado públicamente que no deseaba formar parte de la ejecutiva... 

—Cierto. Yo no tenía interés, pero si se dan unas circunstancias de confianza do la delegación, 

de la dirección del partido y por parte de Felipe González. se renuncia un planteamiento 

personal. Esto solucionaba algún problema y uno está a disposición del partido. 

—¿Por qué boca se enteró de su candidatura? 

—Hay informaciones reservadas. 

—Parece que Lerma no lo sabía. 

—Lerma ha dicho públicamente y en varias ocasiones que el mejor candidato era yo. 

—¿Qué lo dijo cuando se enteró el viernes de sus aspiraciones? 

—Las cosas no se produjeron así, pero este proceso también entra en el capítulo de información 

reservada". 51 

Sin comentarios. Antonio García Miralles hacia suyo aquello de "El hombre es esclavo de sus palabras y 

dueño de su silencio". 

Sin hacer ruido, ni antes ni durante el congreso, Antonio García Miralles sabría colocarse en el sitio 

preciso en el momento oportuno. Y cuando Lerma y Císcar tuvieron que opinar sobre lo inevitable, 

aceptaron, y la jugada modificaría posiciones de cara al congreso del PSPV que habría meses después. 

García Miralles adoptaría el rol de ser el fiel de la balanza entre Lerma-Císcar y equilibrar, mientras estos 

dos no llegaran a acuerdos, con lo que su mediación sería innecesaria y marginal. Pues los demás también 

tenía cartas en la partida, como veremos después. 

Pero al ser preguntado García Miralles sobre los apoyos a su elección en la CEF, declaraba a Levante lo 

que tocaba políticamente correcto:  

"Me constaba, por conversaciones que hemos mantenido desde hace muchos años, que el secretario 

general apoyaría mi candidatura, como también lo hizo el vicesecretario general, Ciprià Císcar, y todos 

los miembros de la ejecutiva del PSPV, también tenía constancia que podía obtener un amplio consenso 

 
50 Benigno Camañas. Las Provincias. 26 enero 1988. 
51 Las Provincias. 26 enero 1988. 
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de toda la delegación valenciana" (26 enero 1988). Su nombre no había sonado anteriormente hasta su 

elección, ya que Antonio Sotillo era el candidato oficioso. 

Alfonso Guerra optaba a posteriori por un equilibrio de poderes en el PSPV donde Lerma estaría en 

minoría si él quería, ya que García Miralles y Císcar estaban en la línea federal, y Lerma jugaba con UGT 

y estaba en un equilibrio inestable. Lerma tendrá que compartir poder con García Miralles-Císcar. 

Por otra parte, José María Maravall, de la CEF declaraba que siempre se había considerado «un miembro 

del PSPV en la ejecutiva federal por lo que somos dos. Siempre he trabajado y he estado vinculado con 

los socialistas valencianos.» Y Maravall se implicaba en la política valenciana estando políticamente 

próximo a Antoni Asunción y Ciprià Císcar. 

Josep Torrent, en Levante (26 enero 1988) resumía su valoración: "El viento renovador vuelve al PSPV 

(PSOE)", se preguntaba ¿Quién ha ganado en el 31 congreso? y entre otros comentarios señalaba que sin 

duda Antonio García Miralles, que no estaba en la quiniela y pocos esperaban, y que huía de tensiones 

internas. 

"De momento, Císcar y quienes le apoyan se han encontrado con un oasis de tranquilidad. El 

presidente del PSPV no tolerará «vendettas» y aplastamientos de cara al próximo congreso del 

País. Por ese lado, pues, no hay problemas. Pero es que, además, AGM y Císcar coinciden en no 

pocos puntos sobre el qué y el cómo debe ser el PS en la Comunidad Valenciana. No es de 

extrañar el semblante exultante, prácticamente eufórico. con que el conseller de Educación salió 

del Palacio de Congresos de Madrid. Císcar continúa consolidando posiciones. Tiene a 

Maravall en la ejecutiva federal y la neutralidad activa a su favor de García Miralles. Dos 

razones más que suficientes para sentirse satisfecho. 

Con este panorama, la situación de Joan Lerma no es precisamente como para dar saltos de 

alegría, aunque nadie, por el momento, le cuestione su puesto en la secretaría general. Mucho 

menos el presidente del PSPV. Existen, sin embargo, dos hechos claros: el «lermismo» oficial no 

consiguió «colocar» a su candidato oficial en la ejecutiva. 

Antonio Sotillo se cayó del caballo mucho antes de llegar a montarlo. Demasiadas prisas en un 

partido donde la discreción y el tener la boca cerrada se valoran como oro en paño. Sotillo 

habló antes y en el congreso federal. Demasiado para el cuerpo de Alfonso Guerra. Y un 

segundo aspecto, García Miralles no es un «lermista«» en el sentido puro y duro de la palabra. 

Nunca lo ha sido". 

Izquierda Socialista si salió contenta del congreso: "Garcés se consolida como el número 1 de la 

corriente y además superaron la barrera del 20%, algo impensable hace apenas cuatro días".52 

Por su parte, Ferran Belda, en Levante, titulaba su crónica: "Vencedores y vencidos", y valoraba, según su 

opinión, en qué situación política quedaban los distintos referentes orgánicos: 

"Ganar, lo que se dice ganar, ha ganado Antonio García Miralles, quien ha regresado del XXXI 

Congreso Federal del PSOE con el pasaje de vuelta a la ejecutiva federal, sin abandonar las 

presidencias del PSPV y de las Cortes, ahí es nada. Y ha ganado IS, que se marchó a Madrid en 

el autobús lermista y ha conseguido instalarse en el comité federal muy por encima de su poder 

real, con los valencianos Vicent Garcés y Vicente Tarazona colocados en la cumbre del partido. 

Perder, lo que se entiende por perder, ha perdido mayormente Antonio Sotillo. Antonio Sotillo 

ha vuelto a perder por su mala cabeza. Antonio Sotillo es un hombre que siempre gana o pierde 

contra su voluntad. Sus declaraciones a Levante el pasado sábado -«Felipe y Guerra me han 

Insinuado que estaré en la ejecutiva»- corrieron por Madrid como la pólvora, y, a la postre, 

contribuyeron a hundirlo en el ostracismo. Se apartó, pues, él solito de quienes no gustan 

rodearse de gente tan lenguaraz. De nada le valió abjurar de sus criticas a Lerma y a la banda 

de los cuatro que mangonea el partido a su antojo. En Ferraz, por lo que se ve, donde las das, 

las recibes […]. 

 
52 Levante. 26 enero 1988. 
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¿Cómo han quedado los primeros espadas, Joan Lerma y Ciprià Císcar? De una primera 

interpretación de los datos se desprende que Lerma no ha ganado mucho; de una segunda, que 

tampoco, y de una tercera, que habrá de sacrificar mucha infantería, mucha fontanería, si 

aspira a cumplir con las órdenes que en lo sucesivo le fijará la dirección del partido. Y eso sin 

contar con que no le lleguen expresamente vía Maravall, porque será peor […] Por lo que a 

Ciprià Císcar se refiere, ha ganado en la medida en que Maravall se confirma como ejecutivo y 

en lugar de un incondicional de Lerma ha regresado a la federal un incondicional de sí mismo, 

Antonio García Miralles, a quien, por cierto, no le negó su apoyo, sino todo lo contrario. El V 

Congreso del PSPV, con García Miralles de árbitro, será animado".53  

 

 

Levante. 26 enero 1988/17. 

 

 
53 Levante. 26 enero 1988/17. 
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De los 36 miembros al Comité Federal que se elegían en el 31 congreso, cuatro serian del PSPV: Irma 

Simón y Ciprià Císcar por la lista oficial, y Vicent Garcés y Vicente Tarazona por la lista de IS. 
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